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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Вячеслав Тимченко призывает к господдержке муни-

ципалитетов 

Председатель Всероссийского совета местного само-

управления В.Тимченко считает, что назрела необходи-

мость в разработке программы государственной поддерж-

ки устойчивого развития муниципальных образований, 

финансируемой из федерального бюджета. «Не секрет, 

что многие наши реформы начинают пробуксовывать, 

прежде всего, на местах, - сказал В.Тимченко по итогам 

заседания президиума Окружного консультативного сове-

та по развитию местного самоуправления в Приволжском 

федеральном округе, которое прошло в Нижнем Новгоро-

де. - Причина очевидна: большой разрыв между доход-

ными источниками и расходными полномочиями муни-

ципалитетов, причем этот разрыв не только не сокращает-

ся, но даже возрастает». Также, по мнению парламента-

рия, очевидно, что эта проблема сама собой никуда не 

денется, а решение ее мелкими шажками растянется на 

долгие годы, чего, подчеркнул В.Тимченко, «мы себе по-

зволить не можем». «Короче говоря, здесь нужен прорыв, 

нужны кардинальные меры», - подчеркнул он. «На мой 

взгляд, назрела необходимость в разработке программы 

(концепции, стратегии) государственной поддержки ус-

тойчивого развития муниципальных образований, финан-

сируемой из федерального бюджета, - заявил первый зам-

главы думской фракции. - Она должна включать комплекс 

как первоочередных, так и стратегических мер, ранжи-

руемых, исходя из категории муниципалитетов (сельские 

поселения, малые и средние города с численностью насе-

ления до 100 тыс. человек, крупные агломерации с чис-

ленностью населения свыше 100 тыс. человек)». По сло-

вам В.Тимченко, «понимание необходимости разработки 

такой программы или стратегии (не важно, как ее назы-

вать) имеется на самом высоком уровне». «И я уверен, 

что одно из следующих заседаний Совета по местному 

самоуправлению при президенте Российской Федерации 

будет посвящено именно этой теме (тема ближайшего 

заседания - взаимоотношение муниципалитетов и надзор-

ных органов)», - добавил политик. «Конечно, федеральная 

программа всех проблем не решит. В каждом субъекте 

Российской Федерации должны заработать аналогичные 

региональные программы, - о чем я и говорил, выступая 

на заседание президиума Окружного консультативного 

совета по развитию местного самоуправления в Приволж-

ском федеральном округе», - заключил В.Тимченко. 

— Градостроительные аспекты применения земельного 

налога 

На рассмотрении Госдумы находятся поправки к статье 

394 части второй Налогового кодекса РФ, предусматри-

вающие возможность органов местного самоуправления 

повышать ставки земельного налога в отношении тех уча-

стков, виды разрешенного использования которых не со-

ответствуют градостроительному регламенту. В соответ-

ствии с Градостроительным кодексом РФ (п.8 ст.36) «зе-

мельные участки или объекты капитального строительст-

ва, виды разрешенного использования которых не соот-

ветствуют градостроительному регламенту, могут ис-

пользоваться без установления срока приведения их в 

соответствие с градостроительным регламентом, за ис-

ключением случаев, если использование таких земельных 

участков и объектов капитального строительства опасно 

для жизни или здоровья человека, для окружающей сре-

ды, объектов культурного наследия – т.е. практически 

бесконечно. «Это делает Генеральный план практически 

неисполнимым документом», − говорится в пояснитель-

ной записке к законопроекту. В условиях рыночной эко-

номики основным способом реализации подобных реше-

ний во всем мире являются экономические рычаги управ-

ления. В частности, в качестве таких «рычагов» исполь-

зуются возможности дифференциации налогообложения 

недвижимости. Согласно статье 394 Налогового кодекса 

РФ, допускается установление дифференцированных на-

логовых ставок в зависимости от категорий земель и (или) 

разрешенного использования земельного участка. «Одна-

ко, вне зависимости от зонирования территории, земли в 

границах населѐнных пунктов относятся к одной катего-

рии. Таким образом, дифференциация налогообложения в 

зависимости от территориальных зон, согласно дейст-

вующему законодательству оказывается невозможной», - 

отмечают авторы законопроекта. В целях повышения эф-

фективности использования земель населенных пунктов 

предлагается дополнить статью 394 Налогового кодекса 

РФ положением о возможности дифференциации налого-

вых ставок в зависимости от территориальных зон. Это 

позволит устанавливать высокие ставки налога для тех 

земельных участков, виды использования которых, за-

фиксированные в земельно-кадастровой документации, не 

соответствуют перечню разрешѐнных видов использова-

ния градостроительного регламента Правил землепользо-

вания и застройки. 

— Имущественный вычет не захотели увеличить 

Имущественный налоговый вычет планировали увели-

чить, но соответствующие поправки были отклонены де-

путатами Госдумы РФ. Документ предполагал внесение 

поправок в главу 23 Налогового кодекса в части введения 

прогрессивной шкалы налога на доходы физических лиц 

и повышения налоговых вычетов, в том числе и имущест-

венных. Инициатором документа выступили члены Сове-

та Федерации и депутаты Госдумы. Согласно поясни-

тельной записке планировалось «увеличить не облагае-

мый минимум доходов гражданина за счет повышения 

размеров стандартных налоговых вычетов, и ввести про-

грессивную шкалу налогообложения по доходам, свыше 3 

миллиона рублей в год на 1 человека». В частности, иму-

щественный вычет от продажи недвижимости планирова-

лось увеличить с 1 до 2 млн руб. В тоже время в рамках 

прогрессивной шкалы тем, чей доход за год был выше 3 и 

ниже 15 млн руб., предлагалось платить НДФЛ дополни-

тельно по 25% на сумму, что свыше 3 миллионов. А для 

тех, кто получил доход свыше 15 млн руб. эта ставка вы-

растала до 35%, которые исчислялись с суммы более 15 

млн. Если же доход свыше 30 млн руб. платить пришлось 

бы 8 млн 640 тыс. руб. плюс 50% с суммы, превышающей 

30 млн руб. Возможно, что документ еще будет вноситься 

на рассмотрение в несколько ином виде. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Дмитрий Медведев подписал постановление о порядке 

присвоения территориям Российской Федерации стату-

са территории приоритетного заселения 

Председатель Правительства Российской Федерации 

Д.Медведев подписал Постановление от 30 декабря 2012 

г. №1486 «О порядке присвоения территориям Россий-

ской Федерации статуса территории приоритетного засе-

ления в целях реализации Государственной программы по 

оказанию содействия добровольному переселению в Рос-

сийскую Федерацию соотечественников, проживающих 

за рубежом». Проект постановления был внесѐн Минре-

гионом России во исполнение Указа Президента Россий-

ской Федерации от 14 сентября 2012 года №1289 «О реа-

лизации Государственной программы по оказанию содей-

ствия добровольному переселению в Российскую Феде-

рацию соотечественников, проживающих за рубежом». 

Документом утверждены правила присвоения российским 

территориям статуса территории приоритетного заселе-

ния. Наличие данного статуса позволяет соответствую-

щим субъектам Российской Федерации использовать до-

полнительные стимулы для привлечения соотечественни-

ков–участников государственной программы. В правилах 

определено, что к территориям приоритетного заселения 

относятся преимущественно приграничные регионы стра-

ны, имеющие стратегическое значение и характеризую-

щиеся сокращением численности населения. В качестве 

основания для отнесения территорий Российской Федера-

ции к территориям с вышеназванным статусом, в частно-

сти, утверждены такие условия, как расположение на 

Дальнем Востоке или в Байкальском регионе, наличие 

границы с иностранным государством, реализация эконо-

мических и инвестиционных проектов, имеющих обще-

национальное значение. Постановление позволит субъек-

там Российской Федерации, имеющим стратегически 

важное значение и испытывающим недостаток трудовых 

ресурсов, после получения статуса территории приори-

тетного заселения стать более привлекательными для пе-

реселения на их территорию соотечественников для по-

стоянного жительства. - Этот документ решает задачи 

пространственной организации Российской Федерации и 

отвечает установкам, которые дал Президент страны в 

ежегодном Послании, о том, что «в XXI веке вектор раз-

вития России – это развитие на восток, Сибирь и Дальний 

Восток – наш колоссальный потенциал», – прокомменти-

ровал глава Минрегиона России Игорь Слюняев. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— В министерстве разработан План мероприятий, по-

священных десятилетию реформы местного самоуправ-

ления 

В Министерстве регионального развития Российской Фе-

дерации разработан План мероприятий, посвященных 

десятилетию реформы местного самоуправления и приня-

тия Федерального закона от 6 октября 2003 года №131-ФЗ 

«Об общих принципах организации местного самоуправ-

ления в Российской Федерации». В соответствии с Ука-

зом Президента России В.Путина от 10 июня 2012 г. 

№805 в российском календаре учрежден День местного 

самоуправления, который будет впервые отмечаться 21 

апреля с.г. К этой дате в Минрегионе планируют приуро-

чить съезд муниципальных образований России. Кроме 

того, в течение 2013 года предполагается провести ок-

ружные конференции на тему «Местное самоуправление 

в России: итоги реформы и перспективы развития», в ходе 

которых представители органов местного самоуправления 

и общественных организаций получат возможность обме-

няться мнениями о реализации муниципальной реформы, 

поставить вопросы перед органами исполнительной и 

законодательной власти по дальнейшему разграничению 

полномочий между уровнями публичной власти, выска-

зать свои предложения. Министерство регионального 

развития Российской Федерации намерено в юбилейный 

для муниципальной реформы год наградить ведомствен-

ными наградами людей, внесших значительный вклад в 

становление и развитие местного самоуправления в стра-

не – государственных и муниципальных служащих, пред-

ставителей общественных организаций, работающих по 

муниципальной проблематике представителей средств 

массовой информации и др. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 9 по 18 ян-

варя  

Подготовлено заключение на инициативу СМО Ростов-

ской области по внесению изменений в земельное законо-

дательство; обобщены материалы СМО о проблемах, свя-

занных с транспортным обслуживанием населения. В 

ФАС отправлены обобщенные материалы СМО об орга-

низациях, уполномоченных оказывать услуги по обеспе-

чению государственной охраны, и стоимости их услуг. В 

Минфин, Минрегион и ФМС направлены запросы по об-

ращению СМО Вологодской области о финансовом обес-

печении полномочий по регистрационному учету граждан 

по месту пребывания и месту жительства. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 01/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 758 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 15.01.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Консультативный совет по развитию местного само-

управления в федеральном округе – самый эффективный в 

стране 

Консультативный совет по развитию местного само-

управления в Приволжском федеральном округе – самый 

эффективный в стране, - заявил в Нижнем Новгороде член 

комитета Государственной Думы России по федератив-

ному устройству и местному самоуправлению, председа-

тель общероссийского общественной организации "Все-

российский совет местного самоуправления" Вячеслав 

Тимченко. Он отметил, что далеко не во всех федераль-

ных округах такие советы вообще созданы. "Те предло-

жения, которые будут выработаны консультативным со-

ветом Приволжского федерального округа, мы предста-

вим на совете при Президенте России по местному само-

http://asdg.ru/anounce/68/83223
http://asdg.ru/protokoll/88/83067
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управлению", - сказал В.Тимченко. Для анализа ситуации 

и выработки предложений сформированы рабочие органы 

- президиум совета и четыре рабочие группы по наиболее 

актуальным проблемам МСУ. Эта работа опирается на 

ключевые цели системы власти, сформулированные в 

Послании Президента РФ Федеральному Собранию. 

— Михаил Бабич: ключевым критерием оценки работы 

органов местного самоуправления станет мнение граж-

дан 

"Ключевым критерием оценки работы органов местного 

самоуправления станет мнение граждан", - заявил полно-

мочный представитель Президента РФ в Приволжском 

федеральном округе М.Бабич на заседании президиума 

окружного консультативного совета по развитию местно-

го самоуправления в Приволжском федеральном округе. 

"Прошло два месяца с момента формирования четырех 

рабочих групп нашего совета. Большой разбег нам не ну-

жен, все предмет знают глубоко. Все вы слышали посла-

ние Президента, в котором были расставлены приоритеты 

внутренней политики, и главный из них - это органы ме-

стного самоуправления", - сказал полпред в начале засе-

дания. Он отметил, что эффективность местного само-

управления зависит от способности выполнять функцио-

нал и финансовой обеспеченности. "Сделаны первые ша-

ги в разрешении проблемы взаимодействия органов МСУ 

с контрольно-надзорными органами. Алгоритм этой рабо-

ты утвержден. Глава региона будет возглавлять комиссию 

по взаимодействию с органами МСУ. В ее состав войдут 

представители всех силовых структур. Проверки работы 

органов МСУ будут комплексными. Комиссии будут 

сформированы до 10 февраля", - сообщил М.Бабич. "В 

апреле 2013 года мы проведем заседание нашего совета. 

Всего же мы будем собираться четыре или пять раз в год 

в различных форматах. 19 сентября 2012 года в Уфе про-

шло первое заседание Окружного совета, на котором об-

суждались вопросы развития местного самоуправления в 

крупных городах и муниципальных районах; оптимиза-

ции (в том числе укрупнения) сельских поселений; фор-

мирования и использования муниципальных кадровых 

резервов. Для анализа ситуации и выработки предложе-

ний сформированы рабочие органы - президиум совета и 

четыре рабочие группы по наиболее актуальным пробле-

мам МСУ. Целью заседания является определение при-

оритетной деятельности рабочих групп по подготовке 

предложений для создания условий эффективной дея-

тельности муниципальной власти. Эта работа опирается 

на ключевые цели системы власти, сформулированные в 

Послании Президента РФ Федеральному Собранию, от-

мечается в сообщении. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

— В Башкирии могут ввести ответственность за нару-

шение порядка предоставления госуслуг 

В Башкирии депутаты Комитета Госсобрания по государ-

ственному строительству обсудили на своем заседании 

проект Закона "О внесении изменений в Кодекс Респуб-

лики Башкирия об административных правонарушениях", 

внесенный Прокурором республики, в соответствии с ко-

торым предполагается установить административную 

ответственность за нарушение должностными лицами 

органов исполнительной власти республики и местного 

самоуправления, работниками государственных и муни-

ципальных учреждений требований в сфере предоставле-

ния государственных и муниципальных услуг. Об этом 

сообщили в пресс-службе Госсобрания-Курултая. Пред-

ставляя данный проект закона, полномочный представи-

тель прокурора в парламенте Башкирии Дамир Мухамет-

шин пояснил, что на федеральном уровне административ-

ная ответственность за нарушение порядка предоставле-

ния государственных услуг установлена лишь в отноше-

нии должностных лиц федеральных органов исполни-

тельной власти. В связи с этим, представленным законо-

проектом предлагается внести изменения в КоАП респуб-

лики. Докладчик отметил, что полномочиями по состав-

лению протоколов об административных правонарушени-

ях, согласно законопроекту, наделяются должностные 

лица республиканского органа исполнительной власти в 

области экономики. 

Республика Карелия 

Кандалакшский район 

— Район может стать «паровозом» муниципальной ре-

формы 

Рабочий день губернатора Марины Ковтун прошѐл в Кан-

далакше. Завершился он поздно вечером в администрации 

района совещанием с участием руководителей города и 

района и глав муниципальных образований. Вопрос стоял 

один – изменение структуры законодательной власти. 

Суть в том, что депутаты райсовета избираются по окру-

гам, нарезанным в зависимости от численности населе-

ния. В результате мелкие муниципальные образования 

района оказываются вообще не представленными в этом 

органе. А оттого и та тенденция, которую с цифрами в 

руках продемонстрировал глава администрации Канда-

лакши Александр Богданов: за последние несколько лет 

доля районного финансового пирога, приходящаяся на 

долю мелких муниципалитетов, упала с десятков миллио-

нов до 600 тыс. Депутаты из Кандалакши радеют, естест-

венно, за свой город. Идея реформы заключается в том, 

что формировать районный совет по территориальному 

признаку, без выборов, но из числа депутатов муници-

пальных советов, по равному числу представителей от 

каждого муниципалитетов. То есть, от немаленькой Кан-

далакши – пять человек, и от крохотного Зареченска – 

тоже пять. Это позволит депутатам не только не ото-

рваться от своей местной почвы, отстоять интересы своей 

родной сторонки, но и увидеть проблемы и нужды района 

в целом, чтобы рассудить по справедливости, где в этом 

году садик строить, а где затем дорогу ремонтировать. 

Кроме того, это сэкономит бюджетные средства на обес-

печение работы депутатского корпуса. А если заседания 

совета проводить по очереди в муниципалитетах, то это 

ещѐ более приблизит законодательный орган к народу. На 

совещании в Кандалакше проект поддержали все присут-

ствовавшие главы муниципалитетов. Против, был лишь 

глава Кандалакшского района, то есть спикер того самого 

Кандалакшского райсовета Александр Вихорев. А ведь 

предложенную схему формирования совета может при-

нять лишь сам этот совет. Однако в ходе дискуссии, не 

без помощи мнения губернатора А.Вихорев был вынуж-

ден публично снять свои возражения и признать правоту 

коллег. Если ему удастся убедить и своих коллег – депу-

татов райсовета, то Кандалакшский район первым в об-

ласти сделает широкий шаг на пути к укрупнению муни-

ципалитетов, необходимость в котором назрела давно. Со 

своей стороны, М.Ковтун проинформировала участников 

совещания, что на днях будет утверждѐн состав област-

ной межведомственной комиссии, которая и займѐтся 
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разработкой схем и методов укрупнения муниципалите-

тов с учѐтом специфики каждого района. 

Республика Татарстан 

— С февраля жители Татартана смогут подписывать 

заявление на регистрацию брака электронно 

В пресс-службе Министерства информатизации и связи 

РТ сообщили, что с февраля текущего года с помощью 

универсальной электронной карты можно будет подать 

заявление на регистрацию брака не выходя из дома. Если 

раньше через портал госуслуг Татарстана можно было 

забронировать дату свадьбы и записаться на подачу заяв-

ления о регистрации брака, то теперь данная услуга ста-

новится полностью электронной. Будущим молодоженам 

просто нужно прийти на регистрацию брака в то время, 

под которым они "подписались". В Минсвязи сообщают, 

что это стало возможным благодаря наличию на универ-

сальной электронной карте электронной цифровой подпи-

си. Стоит отметить, что услуга ЗАГС является самой по-

пулярной из всех госуслуг портала РТ. Около 90% буду-

щих молодоженов Татарстана бронируют дату регистра-

ции брака электронно. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— В 2013 году продолжатся масштабные работы по 

строительству новых линий наружного освещения 

В рамках Программы комплексного благоустройства Пе-

тропавловска в текущем году будет построено более 22 

км новых линий наружного освещения. На эти цели пре-

дусмотрено около 82 млн руб. Как сообщили в Комитете 

городского хозяйства, в план работ внесены некоторые 

участки, на которых освещение отсутствовало долгие го-

ды. Подрядным организациям предстоит поставить новые 

световые опоры и установить современные энергосбере-

гающие светильники. Кроме того, в текущем году будет 

выполнена необходимая проектно-сметная документация, 

по которой строительство новых линий наружного осве-

щения будет идти в 2014 году. 

— Стоимость разовой поездки в общественном транс-

порте увеличится до 18 рублей 

Повышение цен на проезд произойдет в соответствии с 

Постановлением Правительства Камчатского края от 

10.01.2013 года № 8-П, которое вступит в силу с 1 февра-

ля. Согласно нормативному акту, возрастет и цена на про-

ездной билет, теперь она составит 724 руб. По словам 

руководителей предприятий, занимающихся перевозкой 

пассажиров, необходимость в увеличении стоимости ра-

зовой поездки и проездных билетов назрела уже давно. 

Стоимость проезда в муниципальном транспорте не по-

вышалась в Петропавлвске более двух лет. Между тем, за 

этот прериод многократно увеличились расходы предпри-

ятий на содержание автопарков. Так, цена одного литра 

дизельного топлива увеличилась на 10 руб., стоимость 

запасных частей в среднем возросла на 80%, а эксплуата-

ционных материалов – увеличилась в 2 и более раза. Пе-

ревозкой пассажиров в Петропавловске-Камчатском за-

нимаются 17 предприятий, которые ежедневно выпуска-

ют на линию более 180 автобусов. 

Краснодарский край 

Краснодар 

— Краснодарцы могут внести предложения по концепции 

размещения рекламы на территории города 

В специальном разделе официального портала админист-

рации и городской Думы Краснодара все желающие мо-

гут ознакомиться с предварительной схемой размещения 

типов рекламных конструкций на территории города и 

оставить свои комментарии. Предварительная схема зо-

нирования территории кубанской столицы разработана по 

поручению главы города Владимира Евланова с учетом 

размещения определенных типов рекламных конструк-

ций. Эта схема ляжет в основу единой концепции разме-

щения рекламы в Краснодаре. На последнем совещании 

по данной теме глава краевого центра дал поручение — 

вынести предварительный проект на обсуждение общест-

венности. С этой целью на официальном Интернет-

портале администрации города и городской Думы создан 

специальный раздел, где размещена схема зонирования с 

указанием разрешенных видов рекламных конструкций в 

каждой зоне, а также — «поле» для комментирования. 

Разработкой концепции размещения рекламных конст-

рукций занимается специально созданная рабочая группа, 

в состав которой вошли профильные подразделения ад-

министрации города и представители Ассоциации рек-

ламного сообщества Краснодара — НП «ПАРК». Как 

прокомментировали разработчики, при определении зон 

преследовалась цель — сократить количество рекламы, а 

главное — уменьшить размеры рекламных конструкций в 

знаковых и наиболее привлекательных туристических 

районах кубанской столицы, в первую очередь — на тер-

ритории парков и в зонах отдыха, по главной городской 

улице Красной и в исторической части Краснодара, где 

реклама существенно «портит» окружающий вид или ко-

личество ее избыточно. Всего предполагается выделить 

три зоны — «красную», «синюю» и «белую». Они охва-

тывают как определенные улицы, так и целые кварталы. 

Для каждой зоны определены разрешенные виды исполь-

зования рекламных конструкций. Главное отличие пер-

вых двух зон от третьей — в их границах будет запреще-

но размещать рекламные щиты размером 3х6 м. Данная 

схема — только первый этап работы. В дальнейшем с 

учетом зонирования будут проработаны схемы размеще-

ния рекламы уже для отдельных улиц, они будут также 

размещены на странице официального интернет-портала 

администрации и городской Думы Краснодара. 

Пермский край 

Пермь 

— Игорь Сапко предложил принять закон об обращении с 

собаками 

Глава Перми намерен предложить федеральным властям 

разработать закон, который бы урегулировал все отноше-

ния в области обращения с животными на территории 

России. Свое пожелание он озвучил на заседании совета 

по развитию местного самоуправления Приволжского 

федерального округа (ПФО). В Нижнем Новгороде про-

шло заседание президиума окружного консультативного 

совета по развитию местного самоуправления. В числе 

других на нем выступил мэр Перми Игорь Сапко. Он на-

ходится на должности председателя рабочей группы по 

вопросам развития ЖКХ, благоустройства и транспорта 

консультативного совета ПФО. В своем выступлении гла-

ва Перми обозначил все задачи, которые требуют, по его 

мнению, первоочередного обсуждения. Обговорив их, 
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чиновники пришли к ряду выводов. Во-первых, как отме-

тили в пресс-службе гордумы, было решено предложить 

федеральным властям принять методические рекоменда-

ции по разработке и утверждению правил благоустройст-

ва городов. Этот документ должен определять требования 

по содержанию зданий, перечень работ по благоустройст-

ву, порядок участия собственников зданий и сооружений 

в благоустройстве прилегающих территорий. Во-вторых, 

члены совета решили обратиться к властям РФ с просьбой 

разработать единый для страны закон, который бы урегу-

лировал все отношения в области обращения с животны-

ми, в том числе и бездомными. Кроме того, чиновники 

вышли с инициативой введения льготного тарифа за элек-

троэнергию для уличного освещения. И.Сапко предложил 

внести изменения в законодательство об энергосбереже-

нии и обороте энергосберегающих ртутных ламп, которые 

бы предусматривали обязательный прием отработанных 

ламп в местах их продажи. «Сейчас энергосберегающие 

лампы, которые относятся к отходам первого уровня 

опасности, фактически выбрасываются вместе с осталь-

ными отходами, так как вопросы их утилизации не урегу-

лированы», − пояснили в гордуме. 

Приморский край 

— Муниципальные образования Приморья увеличивают 

показатели ввода жилья 

По итогам 2012 года в Приморском крае было введено 

556088 кв. м жилых домов. По информации департамента 

градостроительства Приморского края, наибольшее коли-

чества жилья в 2012 году было введено в Спасском рай-

оне - 3279 кв. м, что в шесть раз больше по сравнению с 

2011 годом. Также свои показатели по вводу жилья за 

2012 год улучшили Лесозаводск – 5576 кв. м (в три раза 

больше, чем в 2011 году), Партизанск – 5671 кв. м (в три 

раза больше, чем в 2011 году), Спасск-Дальний – 1533 кв. 

м (в два с половиной раза больше, чем в 2011 году), На-

ходка - 72460 кв. м (в два раза больше, чем в 2011 году), 

Большой Камень – 9471 кв. м (почти в два раза больше, 

чем в 2011 году), Арсеньев – 4831 кв. м (почти в два раза 

больше, чем в 2011 году), Лазовский район – 1771 кв. м 

(почти в полтора раза больше, чем в 2011 году) и другие 

муниципальные образования края. По сравнению с 2011 

годом на пять процентов выросло жилищное строительст-

во в сельской местности - 44745 кв. м. В крае действует 

государственная программа «Обеспечение доступным 

жильѐм и качественными жилищно-коммунальными ус-

лугами жителей Приморского края». Как отметил вице-

губернатор Владимир Балан, реализация этой программы 

поможет выйти на качественно новый уровень строитель-

ства жилья. «В соответствии с этой программой мы резко 

должны увеличить объѐм строительства жилья. Это ог-

ромный объѐм работы, который предстоит сделать и гла-

вам муниципальных образований, и проектировщикам, и 

строителям для того, чтобы выполнить эту задачу и выйти 

на новый уровень строительства комфортного жилья эко-

номического класса для наших жителей», - подчеркнул 

В.Балан. 

Владивосток 

— Владивосток – Муданьцзян: новые возможности со-

трудничества 

Администрацию Владивостока посетила делегация китай-

ского города Муданьцзян, которую возглавляет первый 

секретарь городского комитета коммунистической партии 

Китая Чжан Цзинчуань. С делегацией встретился первый 

заместитель администрации Владивостока Алексей Лит-

винов. Во встрече участвовали начальник управления ме-

ждународных отношений и туризма администрации Вла-

дивостока Владимир Сапрыкин и начальник отдела меж-

дународного протокола Виталий Ерѐменко. Китайскую 

сторону представляли начальник секретариата Мудань-

цзянского городского комитета КПК Гун Чжэньцзян, ви-

це-мэр города Муданьцзян Чжан Хайхуа, начальник кан-

целярии иностранных дел Муданьцзяна Чжао Лиси, пер-

вый секретарь Дуннинского уездного комитета КПК Сунь 

Юнсянь и заместитель начальника канцелярии политиче-

ского анализа и исследований Муданьцзянского город-

ского комитета КПК Ван Шуцзюнь. Делегацию сопрово-

ждает группа журналистов Муданьцзянской медиакорпо-

рации. В целом же во Владивосток прибыли из Мудань-

цзяна в эти дни свыше пятидесяти представителей власт-

ных структур, бизнеса, медицины, образования, культуры. 

Основной целью посещения Владивостока столь предста-

вительной делегации Муданьцзяна явилось проведение 

первой масштабной презентации этого приграничного 

китайского города в столице Приморья. Она начнется 

сегодня в 16 часов в зале «Даймонд» отеля «Хендэ», а 

после ее окончания состоится церемония подписания до-

говоров о сотрудничестве между родственными структу-

рами, организациями и предприятиями Владивостока и 

Муданьцзяна. А.Литвинов приветствовал гостей от имени 

главы Владивостока Игоря Пушкарѐва, который находил-

ся в срочной служебной командировке в Москве, и поже-

лал им успешной реализации всех совместных проектов. 

А.Литвинов подчеркнул, что Муданьцзян – один из самых 

близких к Владивостоку крупных населенных пунктов 

Китая. При этом он является лидером среди городов Ки-

тая по торговому обороту с Россией. Однако достаточно 

долгое время контакты Владивостока и Муданьцзяна ог-

раничивались лишь обменами туристическими группами 

и эпизодическими контактами представителей мелкого и 

среднего бизнеса. Выход на новый качественный уровень 

произошел в декабре 2008 года, когда состоялась первая в 

истории официальная встреча глав этих городов, в ходе 

которой была намечена программа долгосрочного со-

трудничества Владивостока и Муданьцзяна. Участники 

встречи отметили, что за прошедшие четыре года было 

организовано большое количество ярких мероприятий с 

участием жителей Владивостока и Муданьцзяна. Это кон-

курсы русского и китайского языка среди студентов, мно-

гочисленные спортивные соревнования, концертные про-

граммы. Для владивостокских ветеранов войны регулярно 

организуются поездки по местам боев 1945 года за осво-

бождение Китая. Успешно реализуются и совместные 

крупные экономические проекты. Этому способствует 

открытое в мае прошлого года во Владивостоке коммер-

ческое представительство Муданьцзяна. В ходе встречи 

также обсуждались основные направления и планы даль-

нейшего взаимовыгодного сотрудничества. В частности, 

возможности открытия в Муданьцзяне представительства 

Владивостока и организации во Владивостоке совместно-

го технопарка. 

— Новый портал мониторинга общественного транс-

порта появится в муниципалитете 

Ключевой задачей, поставленной управлению транспорта 

администрации Владивостока главой города Игорем 

Пушкаревым, является повышение уровня качества пас-

сажирских перевозок. Жители приморской столицы 

должны иметь возможность в режиме реального времени 

отслеживать перемещения общественного транспорта по 

городу, узнавать о количестве автобусов на маршрутах, 
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контролировать время окончания их вечерей работы, по-

лучать оперативную информацию о пробках на дорогах 

Владивостока и пр. Ранее подобный сервис уже создавал-

ся на базе сайта www.bus125.ru. Но на практике оказалось 

невозможным обеспечить на сайте выполнение требова-

ний городской администрации, касающихся полноты и 

достоверности предоставляемой информации. В связи с 

этим было принято решение отказаться от данного сайта, 

но не от самого проекта. Разработкой нового полезного 

городского сервиса занимается компания «Фарпост» со-

вместно с МКУ «Автоматизированный диспетчерский 

центр». После завершения подготовительных работ пор-

тал будет запущен в тестовом режиме. Таким образом, 

информация, размещенная на портале www.bus125.ru, не 

является достоверной, а также не имеет отношения к ад-

министрации Владивостока. 

Находка 

— В 2013 году станет больше благоустроенных мест для 

отдыха горожан 

Администрация городского округа готовится к строитель-

ству новых скверов и прогулочных зон. Средства на реа-

лизацию проектов предусмотрены в муниципальной це-

левой программе по благоустройству мест массового от-

дыха. В этом году в Находке приступят к строительству 

новой парковой зоны на въезде в город. Как сообщили в 

управлении благоустройства, сквер, получивший назва-

ние «Морской», станет беспрецедентным по масштабам, 

ландшафтному дизайну и обещает стать настоящим ук-

рашением города. На первом этапе будет выполнена пла-

нировка территории общей площадью около одного гек-

тара. Если в 2013 году заглавным проектом будет «Мор-

ской сквер», то в 2012 году не менее знаковым объектом 

стала прогулочная набережная в бухте Прозрачной. Рабо-

ты здесь будут продолжены. В планах городской админи-

страции – построить пешеходную дорожку вдоль автомо-

бильной трассы, которая ведет к побережью из южного 

микрорайона. На средства частных инвесторов на берегу 

моря начнут возводить объекты общественного питания, 

спортивные сооружения и лодочные причалы. Большой 

объем работ запланирован в районе центральной площа-

ди. Создание комфортных и безопасных мест отдыха для 

горожан – одно из приоритетных направлений в благоус-

тройстве города. Выполнение мероприятий находится на 

личном контроле главы Находки Олега Колядина. По его 

поручению была разработана и поэтапно реализуется дол-

госрочная целевая программа «Организация и обустрой-

ство мест массового отдыха жителей города», рассчитан-

ная на период до 2015 года. 

Ставропольский край 

— На Ставрополье на создание центров оказания госус-

луг направят более 70 млн рублей 

В селе Левокумское Ставропольского края открылся тре-

тий в регионе многофункциональный центр предоставле-

ния государственных и муниципальных услуг. Как сооб-

щили в пресс-службе краевого министерства экономиче-

ского развития, первые два были открыты в прошлом го-

ду в городах Ставрополе и Кисловодске. Общая стои-

мость работ по размещению МФЦ составила 15 млн руб. 

В прошлом году муниципальному району на эти цели 

была предоставлена субсидия из краевого бюджета в раз-

мере более 14 млн руб., еще 750 тыс. руб. выделено из 

местного бюджета. На момент открытия пропускная спо-

собность МФЦ в селе Левокумском составляет более 100 

человек в день, до конца года ее планируется увеличить 

до 200 посетителей. В помещении муниципального бюд-

жетного учреждения общей площадью 250 кв. м могут 

одновременно работать 12 окон, а настоящее время функ-

ционируют семь из них. Первоначально на базе МФЦ бу-

дет оказываться 47 услуг, из них 24 - в области социаль-

ной защиты и 23 - в области земельно-имущественных 

отношений. Левокумский район - самый большой по тер-

ритории в Ставропольском крае. Максимальная удален-

ность от районного центра - 90 км. В дальнейшем местная 

администрация намерена приобрести специально обору-

дованный мобильный офис МФЦ на базе автомобиля 

"ГАЗель", чтобы обеспечить удобное обслуживание жи-

телей периферии. В этом году в бюджете Ставропольско-

го края на создание МФЦ предусмотрено более 70 млн 

руб. субсидий муниципалитетам, решается вопрос о вы-

делении дополнительных средств из краевого бюджета на 

эти цели. На сегодняшний день в крае созданы и работа-

ют два МФЦ: в городе Ставрополе с двумя офисами 

приема заявителей и в городе-курорте Кисловодске. В 

начале текущего года при субсидированной финансовой 

поддержке из краевого бюджета на территории края по-

мимо МФЦ в селе Левокумском планируется открыть еще 

четыре центра: в Ессентуках, Изобильненском, Буденнов-

ском и Новоалександровском районах. Эти восемь объек-

тов позволят обеспечить доступ к услугам многофунк-

циональных центров примерно 30% населения Ставро-

польского края. Напомним, перед субъектами Российской 

Федерации стоит задача к 2015 году обеспечить доступ не 

менее 90% граждан к получению государственных и му-

ниципальных услуг по принципу "одного окна" по месту 

их пребывания, в том числе с помощью МФЦ. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— В муниципалитете зарегистрировано и действует 84 

ТСЖ 

На начало 2013 года в Комсомольске-на-Амуре зарегист-

рировано и действуют 84 товарищества собственников 

жилья в 395 многоквартирных домах, общей площадью 

1,6 млн кв. м. Жильцами-собственниками остальных до-

мов города были выбраны другие формы управления 

жильѐм, определенные Жилищным кодексом. Так управ-

лением 1320 домами занимаются 10 управляющих кампа-

ний, 1 муниципальная и 9 частных. Непосредственный 

способ управления выбрали собственники жилья в 111 

домах. Управлением ЖКХ администрации города, отде-

лами ЖКХ округов ведется планомерная работа по оказа-

нию методической и консультационной помощи горожа-

нам в вопросах выбора и реализации способа управления 

многоквартирным домом. В целях информированности 

жителей города о сути проводимой реформы жилищно-

коммунального хозяйства должностными лицами адми-

нистрации города регулярно проводятся информационные 

встречи с населением и трудовыми коллективами пред-

приятий города. В течение 2012 года проведено 48 встреч, 

опубликовано 6 выступлений в печатных изданиях горо-

да, организовано и проведено 2 выступления на местном 

телеканале. Кроме этого созданы координационные сове-

ты по работе с населением. Утверждѐн план мероприятий 

по развитию территориального общественного само-

управления. Издаѐтся методическая литература и инфор-

мационно-методический вестник. В администрациях ок-

ругов открыты методические кабинеты. Для председате-

лей и членов советов многоквартирных домов, председа-

телей ТСЖ проводится учеба и курсовые занятия. Орга-
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низованы конкурсы на лучшее благоустройство домов, 

подъездов, дворовых территорий. 

Хабаровск 

— Мэр Александр Соколов провел пресс-конференцию, во 

время которой дал оценку итогам прошедшего года, по-

делился планами на нынешний 

2012 год был завершен с положительной динамикой ос-

новных макроэкономических показателей. Оборот орга-

низаций города вырос на 9,2%, объем промышленного 

производства – на 13,7%. В сравнении с 2011 годом на 

19% вырос и объем инвестиций, вложенных в основной 

капитал предприятий, экономику города, социальную 

сферу. За прошедшие 12 месяцев введено в строй 263,4 

тыс. кв. м жилья. Сегодня в дальневосточной столице 

реализуются 66 целевых программ, из них 25 программ 

имеют социальную направленность. Стоит отметить, что 

в бюджете Хабаровска доля социальных расходов состав-

ляет 65%. Как сказал мэр А.Соколов, средства на освое-

ние капитальных объектов превысили четыре миллиарда 

рублей. А если учитывать те проекты, реализация кото-

рых шла с участием частных инвесторов, то общий объем 

средств оценивается в десять миллиардов рублей. Мэр 

подчеркнул, что приоритет отдается программно-

целевому планированию – это позволяет вводить объек-

ты, строительство которых продолжается не один год. В 

их числе освоение Тунгусского водного месторождения, 

строительство второй очереди очистных сооружений ка-

нализации. Один из самых оптимистичных итогов 2012 

года – это увеличение числа новых жителей Хабаровска. 

Свыше восьми тысяч новорожденных появилось на свет в 

ушедшем году. Это на семьсот малышей больше, чем в 

2011 году. Сегодня численность населения города достиг-

ла 594 тыс. человек. По прогнозам, в 2013 году в Хаба-

ровске должен появиться 600-тысячный житель. И, как 

сказал градоначальник, семье этого малыша планируется 

выделить квартиру. В нынешнем году намечено сдать 

четыре детских сада, где будут предоставлены места для 

840 юных хабаровчан. Запланирован также ввод в строй 

новых социальных объектов – в их числе спортивный 

комплекс на улице Чехова, киноразвлекательный центр 

«Хабаровск», спортивный комплекс с плавательным бас-

сейном на улице Суворова. По окончании пресс-

конференции Александр Соколов поздравил работников 

СМИ с Днем печати, вручил благодарственные письма и 

премии тем журналистам, которые наиболее активно ос-

вещают вопросы городской жизни. 

— 480 млн рублей было выделено из бюджета на разви-

тие спорта и физической культуры в 2012 году 

Эти средства позволили улучшить состояние материаль-

но-технической базы, провести капитальный ремонт му-

ниципальных учреждений спортивной направленности. В 

целом в течение последних двух лет удалось отремонти-

ровать 6 подобных учреждений. Данный объект планиру-

ется ввести в мае 2013 года. Подводя итоги 2012 года, в 

управлении физической культы и спорта отмечают: теку-

щее состояние отрасли в Хабаровске характеризуется по-

ложительными тенденциям, связанными с развитием сети 

физкультурно-спортивных организаций, высокими дос-

тижениями спортсменов города на Всероссийских и меж-

дународных соревнованиях. Также в 2012 году в составы 

сборных команд страны вошли 60 хабаровских спортсме-

нов, из них 13 – воспитанники муниципальных учрежде-

ний. Сегодня в десяти городских спортивных учреждени-

ях занимаются 8050 детей и подростков, в том числе на 

бесплатной основе 7144 человека. В целом же, по состоя-

нию на начало 2013 года численность горожан, система-

тически занимающихся физической культурой и спортом, 

превышает 136 тысяч человек или 23% от числа жителей 

Хабаровска. В 2013 году активная работа будет продол-

жена по развитию массового спорта в дальневосточной 

столице. В городе уже сделаны уверенные шаги в этом 

направлении, сформирована система работы с населением 

по месту жительства. Инструкторы-методисты занимают-

ся с детьми и подростками на жилмассивах города, орга-

низуют спортивные соревнования праздники. Так, в 2012 

году во дворах краевого центра прошло более тысячи по-

добных мероприятий с общим охватом 36000 человек. 

Кроме того, в городе состоялось около двухсот городских 

спортивных состязаний и турниров. В них приняли уча-

стие около 20 тыс. хабаровчан. 

— В городе создаѐтся орган муниципального контроля 

над управляющими компаниями 

Теперь у администрации города появляется механизм 

воздействия на обслуживающие жилищные организации. 

Эта работа ведѐтся в соответствии с поправками, которые 

внесены в ст. 20 Жилищного кодекса РФ в июне прошло-

го года. Орган муниципального жилищного контроля 

имеет полномочия проводить проверки управляющих 

организаций на предмет отработки жалоб со стороны 

жильцов, финансовой документации, исполнения реше-

ний собственников жилья, принятых на собрании. Для 

этого создаѐтся институт муниципальных жилищных ин-

спекторов, которые могут запрашивать и получать необ-

ходимую информацию, проводить обследование и экс-

пертизу имущества многоквартирных домов, выдавать 

предписания на устранение нарушений, составлять про-

токолы об административных правонарушениях, направ-

лять информацию о них в надзорные органы. «Раньше 

муниципалитет получал жалобы от жильцов и мы могли 

потребовать от управляющей организации устранения 

нарушений, но эти организации могли и не реагировать на 

них. Теперь же орган муниципального контроля будет 

оформлять предписания, направлять жалобы в жилищную 

инспекцию, подавать в суд на расторжение договора 

управления и ликвидацию ТСЖ», - отмечает начальник 

отдела по развитию новых форм управления недвижимо-

стью в жилищной сфере управления ЖКХ и эксплуатации 

жилищного фонда Полина Шутова. Сегодня в админист-

рации Хабаровска разрабатывается регламент работы ор-

гана муниципального жилищного контроля. Пока же лю-

ди могут обращаться по телефону приѐмной управления 

ЖКХ и эксплуатации жилищного фонда. В настоящее 

время в Хабаровске работает 38 управляющих компаний, 

которые обслуживают 64% всего жилищного фонда (поч-

ти 4,5 тыс. многоквартирных домов). 

Амурская область 

Благовещенск 

— Специалисты управления культуры провели круглый 

стол с участием представителей общественных органи-

заций города 

В администрации города прошел круглый стол, на кото-

рый собрались представители некоммерческого и ком-

мерческого сектора города, общественные организации, 

профессиональные союзы — все, кто участвует в органи-

зации досуга благовещенцев, в городских праздничных 

мероприятиях, взаимодействует с управлением культуры 

администрации города. Совещание проводила начальник 

управления культуры Виктория Хопатько. Она попривет-
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ствовала присутствующих и обозначила, что для совер-

шенствования культурной среды города необходимо не 

ситуационное, а плановое и тесное сотрудничество всех 

присутствующих, а также активное участие в культурной 

жизни города новых организаций. В управлении культуры 

ждут от организаций интересных и перспективных форм 

взаимодействия и новых идей с целью разнообразить до-

суг благовещенцев. В ходе встречи выступили консуль-

тант управления культуры Валентина Мищенко, которая 

рассказала о плане основных культурно-массовых меро-

приятий на этот год, главный специалист управления 

культуры Татьяна Скибина, сообщившая о муниципаль-

ном гранте в сфере культуры и искусства города на теку-

щий год, председатель Амурской областной профсоюзной 

организации работников культуры Марийка Гавриленко, 

рассказавшая об участии Амурской областной профсоюз-

ной организации работников культуры в софинансирова-

нии отдельных проектов муниципального гранта и дру-

гие. В.Хопатько обратила внимание присутствующих на 

возможность их участия в эксперименте по продвижению 

муниципального социального заказа управления культу-

ры. «Социальный муниципальный заказ на проведение 

культурно-массовых мероприятий на открытых площад-

ках города в весеннее-летне-осенний период 2013 года — 

это еще одно направление, помимо муниципального гран-

та, по которому возможно получить определенную сумму 

средств на реализацию своей идеи, проведение мероприя-

тий», — отметила В.Хопатько. По окончании совещания 

было решено: до предоставить в управление культуры 

предложения по плану культурно-массовых мероприятий 

на 2013 год, также предоставить предложения по участию 

коммерческих организаций (праздничных агентств) в со-

циальном муниципальном заказе на проведения культур-

но-массовых мероприятий. 

— Администрация выделила из городского бюджета бо-

лее 32,5 миллионов рублей на работы по уходу и содер-

жанию зеленых зон города 

В настоящий момент объявлен конкурс на выполнение 

работ по уходу и содержанию зеленых зон и объектов 

озеленения на территории городского округа Благовещен-

ска на 2013 год. На эти цели из городского бюджета вы-

делено 32 млн руб. Техническим заданием определяется 

перечень, объѐм и порядок выполнения работ. Работы 

должны быть выполнены до 25 декабря 2013 года. Места 

выполнения работ будут указаны заказчиком перед со-

ставлением исполнителем графика. В состав работ входят 

все расходы, связанные с приобретением необходимых 

материалов, в том числе семян, посадочного материала, 

механизмов, инструментов, транспортные расходы, рас-

ходы на утилизацию отходов и порубочных остатков и 

другие. Среди видов работ: санитарная, формовочная и 

омолаживающая обрезка крон деревьев; санитарная убор-

ка; формирование штамба деревьев; уход за кустарника-

ми, уход за живой изгородью, посадка кустарников и де-

ревьев; уход за газонами; устройство цветников и их со-

держание; уход за асфальтовыми, плиточными тротуара-

ми и дорожками на территориях объектов озеленения об-

щего пользования; уход за урнами, расположенными на 

территориях объектов озеленения общего пользования; 

химическая защита растений от вредителей и другие. Ас-

сортимент и цветовое решение при устройстве цветников 

будет предлагаться победителем конкурса, но при этом 

обязательно согласовываться с заказчиком. В прошлом 

году на данные виды работ из городского бюджета было 

выделено около 31 млн руб. 

Архангельская область 

— Главы муниципалитетов пройдут противопожарный 

ликбез 

Вопросам обеспечения пожарной безопасности в регионе 

уделяется большое внимание: они регулярно рассматри-

ваются на заседаниях комиссии по предупреждению и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций и обеспечению по-

жарной безопасности (КЧС), а также неоднократно обсу-

ждаются на заседаниях регионального правительства. 

Несмотря на это, северяне зачастую обращаются к упол-

номоченному по правам человека в Архангельской облас-

ти Любови Анисимовой, обращая внимание на отсутствие 

оперативности в принятии мер или несогласованность 

действий со стороны уполномоченных органов в сфере 

обеспечения пожарной безопасности. При этом проверки, 

проводимые надзорными органами, выявили многочис-

ленные нарушения и недостатки в работе со стороны ор-

ганов местного самоуправления и других организаций 

системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций и обеспечения пожарной безопасности на тер-

ритории региона. В этой связи Л.Анисимова обратилась к 

заместителю губернатора по инфраструктурному разви-

тию Алексею Алсуфьеву с просьбой усилить контроль за 

решением вопросов организации обеспечения пожарной 

безопасности. На сегодня областной КЧС принято реше-

ние организовать работу с главами муниципальных обра-

зований по их подготовке к осуществлению деятельности 

в сфере обеспечения пожарной безопасности. Также му-

ниципалитетам будет оказана практическая и методиче-

ская помощь при подготовке программ «Пожарная безо-

пасность муниципального образования на 2013-2017 го-

ды». Ещѐ одна практическая мера — проведение прове-

рок среди работников местных администраций. Всѐ это 

должно повысить эффективность деятельности органов 

местного самоуправления в вопросах обеспечения пожар-

ной безопасности. 

Иркутская область 

— Сергей Ерощенко: главы муниципалитетов должны 

максимально обеспечить многодетные семьи земельными 

участками под строительство 

Главы муниципалитетов должны максимально обеспечить 

многодетные семьи земельными участками под строи-

тельство индивидуального жилья. Об этом сообщил Гу-

бернатор Иркутской области С.Ерощенко по итогам отче-

тов мэров Нукутского, Боханского и Осинского районов о 

реализации программ развития территорий в 2012 году. 

Как отметил мэр Боханского района Сергей Середкин, что 

из 25 заявок многодетных семей в настоящее время зе-

мельные участки в муниципалитете выделяются по 18, 

остальные будут обеспечены в ближайшее время. Мэр 

Осинского района Виктор Богданов сообщил, что районе 

для многодетных семей уже выделены 60 га земли. - Лю-

ди должны иметь возможность обеспечить себя жильем 

или улучшить свои жилищные условия, а задача руково-

дителей территорий помочь им в этом, поэтому эти во-

просы должны решаться незамедлительно и без проволо-

чек, - подчеркнул С.Ерощенко. Также во время отчета 

руководителей районов Губернатор поручил поставить на 

жесточайший контроль вопрос незаконных вырубок леса. 

Он отметил, что все предприятия, которые ведут лесоза-

готовки на территории региона, должны быть лицензиро-

ваны, приносить доход в бюджет территории, тем самым 

внося свою лепту в развитие района и повышение матери-

ального уровня жителей. В частности, в Осинском районе 
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заготовка и переработка леса составляет 80% от деятель-

ности предприятий и является ведущей отраслью эконо-

мики района. Как сообщил руководитель агентства лесно-

го хозяйства Иркутской области Виталий Акбердин, в 

последние 20 лет в районе не проводились лесоустрои-

тельные работы. За это время в результате лесных пожа-

ров выгорели отдельные массивы леса, не велся учет объ-

емов незаконных вырубок. Для увеличения налоговых и 

неналоговых доходов бюджета администрациям районов 

необходимо проводить работу по легализации действую-

щих пилорам или приостановке их деятельности. 

С.Ерощенко также обсудил с руководителями районов 

вопрос строительства жилья и социальных объектов в 

территориях. Как сообщил С.Середкин, в Боханском рао-

не за два года введено более 7,2 тыс. кв. м жилья, в том 

числе по областной ДЦП «Социальное развитие села» 44 

семьи получили сертификаты и улучшили свои жилищ-

ные условия. Участниками программы построено и вве-

дено в эксплуатацию более 3,1 тыс. кв.м. жилья. По про-

грамме «Переселение граждан из ветхого и аварийного 

жилого фонда» в двух сельских поселениях Новая Ида и 

Бохане построено - 654 кв. м жилья для - 16 семей. Для 

обеспечения жильем детей-сирот построено 2 дома по 33 

кв.м. Как отметил мэр Нукутского района Сергей Гомбо-

ев, в 2012 году индивидуальными застройщиками введено 

в эксплуатацию 1,5 тыс. кв. м жилья. По программе «Со-

циальное развитие села» в Нукутском районе получено 17 

сертификатов, в том числе 12 молодыми семьями по пре-

доставлению социальной выплаты на строительство (при-

обретение) жилья в сельской местности. За счет субсиди-

рования из федерального и областного бюджетов получе-

но 12, 4 млн руб. Для обеспечения местами в детских са-

дах планируется открытие двух групп на 40 мест. Также 

ведется строительство детского сада на 70 мест в поселке 

Новонукутский и запланировано строительство детского 

сада в селе Нукуты на 60 мест. Планируется строительст-

во модульных детских садов в селах Новонукутский, За-

кулей, Ворот-Онгой. Виктор Богданов отметил, что в 

Осинском районе в ушедшем году введено 10,4 тыс. м2 

жилья и объектов соцкультбыта. В частности, для ком-

плексной компактной застройки в селе Оса отведены две 

площадки под застройку жилых домов площадью 58,9 га. 

В течение 2012 года выдано 170 разрешений на строи-

тельство, выделено 133 земельных участка общей площа-

дью 26,9 га под новое строительство. За 2012 год выдано 

83 разрешения на ввод объектов в эксплуатацию. 

С.Ерощенко также особо подчеркнул, что главы террито-

рий несут личную ответственность за повышение зарплат 

работников дошкольного образования до средней по ре-

гиону. - Область забрала у вас очень расходную сферу - 

учреждения здравоохранения, оставив при этом средства, 

которые были запланированы на эти цели в районных 

бюджетах. Поэтому у территорий есть возможность на-

править эти средства на повышение уровня заработной 

платы воспитателям детских садов, - подчеркнул Губер-

натор. На отчете также присутствовали заместитель Гу-

бернатора Иркутской области – руководитель аппарата 

Губернатора Иркутской области и Правительства Иркут-

ской области Владимир Дорофеев, заместитель Председа-

теля Правительства Иркутской области Валентина Во-

бликова, заместитель Губернатора Иркутской области – 

руководитель администрации Усть-Ордынского Бурят-

ского округа Анатолий Прокопьев, заместитель Предсе-

дателя Правительства Иркутской области Максим Безря-

дин, заместитель министра экономического развития Ир-

кутской области Андрей Пуцик. 

— В Приангарье создают единую базу доноров крови на 

шесть городов 

В рамках реализации приоритетного национального про-

екта «Здоровье» в Иркутской области в 2013 году из фе-

дерального бюджета поступят субсидии на сумму более 

1,3 млрд . из них 63,8 млн руб. направят на оснащение 

станций переливания крови компьютерным и сетевым 

оборудованием в размере, 186,6 млн руб. - на мероприя-

тия по развитию службы крови. Об этом сообщает пресс-

служба регионального правительства со ссылкой на гу-

бернатора Иркутской области Сергея Ерощенко. Как по-

яснил министр здравоохранения Приангарья Николай 

Корнилов, планируется продолжить работу по созданию 

единой базы доноров Иркутской области между станция-

ми переливания крови Иркутска, Братска, Ангарска, Усо-

лья-Сибирского и Усть-Илимска. Министр отметил, что в 

настоящее время ведется работа по определению объемов 

софинансирования из бюджета Иркутской области. На 

приобретение препаратов для лечения ВИЧ-инфекции и 

гепатитов В и С предполагается получить 539,9 млн руб-

лей. На приобретение тест-наборов для диагностики ВИЧ-

инфекции и гепатитов В и С – 57,1 млн руб. На проведе-

ние неонатального скрининга (закупку тест-наборов для 

массового обследования новорожденных на наследствен-

ные врождѐнные заболевания – фенилкетонурию, муко-

висцидоз, врождѐнный гипотиреоз, адреногенитальный 

синдром, галактоземию) – 12,7 млн руб. На закупку тест-

наборов для проведения пренатальной диагностики (ком-

плексного дородового обследования с целью обнаруже-

ния патологии на стадии внутриутробного развития) – 

13,4 млн руб. На совершенствование оказания медицин-

ской помощи онкологическим больным (в частности, 

приобретение радиологического, эндоскопического и ла-

бораторного оборудования) – 448,7 млн руб. 

Ангарский район 

— В МФЦ стало больше услуг социальной направленно-

сти 

С января 2013 года возросло количество государственных 

услуг, имеющих социальную направленность, расширен 

перечень государственных услуг, предоставляемых Ми-

нистерством социального развития, опеки и попечитель-

ства Иркутской области в МФЦ. В центре организован 

прием документов по государственным услугам, связан-

ных с предоставлением мер социальной поддержки семь-

ям, имеющим детей, по назначению ежемесячного посо-

бия на ребенка в Иркутской области. Для отдельных кате-

горий граждан, ветеранов, пенсионеров, реабилитирован-

ных лиц и лиц, признанных пострадавшими от политиче-

ских репрессий предоставлена возможность сдачи доку-

ментов для предоставления ежемесячной денежной вы-

платы. Также, в МФЦ могут обратиться граждане, имею-

щие право на предоставление мер социальной поддержки 

в виде денежной компенсации расходов на оплату жилого 

помещения и коммунальных услуг. Сотрудники центра 

принимают документы, связанные с получением мер со-

циальной поддержки реабилитированным лицам, доку-

менты для получения звания «Ветеран труда». «Перечень 

услуг динамично пополняется. Возможности центра ста-

новятся шире, а процедура получения документов проще 

и выгоднее для людей. В планах заключить и другие со-

глашения. Важно, что есть понимание многих структур и 

ведомств, и благодаря этому, многофункциональный 
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центр становится помощником для наших жителей», - 

говорит начальник отдела предоставления государствен-

ных и муниципальных услуг МАУ АМО «Многофунк-

циональный центр» Ирина Бобель. 

Братск 

— Депутаты думы города решили создать рабочую груп-

пу по корректировке молодежной программы 

На первом в этом году заседании депутатской комиссии 

по вопросам правовой и социальной защиты населения 

депутаты обсудили дальнейшую судьбу действующих 

ведомственных целевых программ и концепции город-

ской молодежной политики. C предложением пересмот-

реть концепцию молодежной политики Братска депутаты 

Думы выступили еще весной прошлого года. Сегодня, по 

мнению некоторых депутатов, концепция объемом в не-

сколько сотен страниц, разработанная в 2008 году, уже 

устарела и, к тому же, перестала действовать с января 

этого года. Депутаты настаивали на том, что концепцию 

нужно переработать и активно ее использовать, ведь на 

ней основываются программы, рассчитанные на работу с 

молодежью. По словам депутата Татьяны Шебедевой, 

существующую концепцию молодежной политики необ-

ходимо привести в соответствие с федеральной стратеги-

ей и региональным законом. Однако представители адми-

нистрации считают, что изменение концепции сейчас не-

целесообразно, ведь разработанные на ее основе целевые 

программы заканчивают свое действие только в следую-

щем году. Именно тогда и можно будет говорить о разра-

ботке новой концепции молодежной политики. Народные 

избранники также предлагали детально рассмотреть ве-

домственную программу «Молодежь города Братска». Но 

перед этим, посчитали они, необходимо встретиться с 

представителями молодежи и заслушать их предложения. 

- Сегодня мы много говорим о том, что молодежная поли-

тика должна измениться. Общаясь с молодежью и моло-

дыми предпринимателями, я вижу, что у них масса про-

блем — они касаются жилья, работы и многого другого, - 

подчеркнул Г.Любенков. В итоге депутаты решили орга-

низовать рабочую группу по корректировке ведомствен-

ной целевой программы «Молодежь города Братска». 

Кроме этого, во время заседания комиссии народные из-

бранники положительно оценили работу администрации 

по реализации программ развития городских библиотек, 

сохранности музейных фондов Братска и реализации про-

граммы гражданского и патриотического воспитания не-

совершеннолетних. 

Иркутск 

— Получение муниципальных услуг в режиме «единого 

окна» 

В скором времени иркутяне смогут получать муници-

пальные услуги в режиме «единого окна». О том, какие 

мероприятия запланированы для внедрения в эксплуата-

цию муниципальной информационной системы по пре-

доставлению автоматизированных муниципальных услуг 

в режиме «единого окна» на заседании Совета при мэре 

Иркутска по противодействию коррупции рассказал на-

чальник департамента автоматизации комитета по эконо-

мике администрации Иркутска Алексей Щербаков: «Идея 

состоит в том, чтобы человек за любой муниципальной 

услугой мог обратиться в одно окно, а именно: сдать до-

кументы и получить ответ в одном месте». Создание сис-

темы «единого окна» позволит обеспечивать качествен-

ное информационное сопровождение граждан и юридиче-

ских лиц на протяжении всего процесса предоставления 

муниципальных услуг и будет залогом создания защи-

щенной инфраструктуры взаимодействия сотрудников 

администрации Иркутска в рамках оказания муниципаль-

ных услуг. Разработка информационной системы нача-

лась в 2011 году. В 2012 велась доработка. В частности, 

проводилась тестовая эксплуатация 7 автоматизирован-

ных административных регламентов предоставления му-

ниципальных услуг. На сегодняшний день проведена под-

готовка к автоматизации оставшихся 37 услуг. По словам 

А.Щербакова, дальнейший процесс отладки и запуска 

системы «единого окна» пройдет в три этапа: с февраля 

по апрель будут проходить опытная эксплуатация систе-

мы, с апреля по сентябрь начнется предоставление муни-

ципальных услуг в режиме «одного окна» в тестовом ре-

жиме (на этот момент будут предоставляться 15 услуг), с 

сентября перечень предоставления муниципальных услуг 

в режиме «единого окна» будет расширен до 44. Среди 

муниципальных услуг, которые иркутяне смогут полу-

чить в режиме единого окна: выдача разрешения на уста-

новку рекламных конструкций; прием заявлений и выдача 

документов о согласовании переустройства и переплани-

ровки жилого помещения; прием заявлений, постановка 

на учет детей по факту приема в детский сад. 

— Разработаны новые правила распространения наруж-

ной рекламы 

Первое обсуждение правил прошло сегодня в комитете по 

экономике администрации Иркутска. На встрече присут-

ствовали представители крупнейших рекламных агентств 

города. Прежние правила распространения наружной 

рекламы были приняты в 2006 году. Как отмечают спе-

циалисты, в свое время они были достаточно передовыми, 

но за пять лет устарели. Появились новые форматы рек-

ламных конструкций, стали более актуальными информа-

ционные указатели и вывески. В старых правилах эти на-

правления не были описаны, на что сразу обратил внима-

ние один из участников обсуждения. «В новых правилах 

мы вводим понятие, что является рекламой, а что вывес-

кой. Появляются ограничения по вывескам в историче-

ской части города», – отметил заместитель мэра - предсе-

датель комитета по экономике администрации Иркутска 

Алексей Альмухамедов. Новые правила распространения 

наружной рекламы также описывают процедуру выдачи 

разрешений на установку рекламных конструкций. «Про-

писаны требования к месту размещения, к форме, разме-

рам, следовательно, появляется четкое основание того, 

почему мы в том или ином случае отказываем, - пояснил 

А.Альмухамедов. - В документе мы постарались также 

четко прописать, кто куда идет за согласованиями, и в 

какие сроки они выполняются. Одним словом, попыта-

лись учесть все нюансы, чтобы документ был понятен 

всем, в том числе и обычным жителям города». Одним из 

принципиальных изменений в новых правилах стали ог-

раничения по звуковой рекламе. Как сообщает пресс-

служба администрации Иркутска, в правилах прописано, 

что она может звучать в парках и на открытых простран-

ствах, но не допускается на улицах города в непосредст-

венной близости (ближе ста метров) от жилых зданий, 

объектов культуры и строений, занимаемых детскими 

образовательными и медицинскими организациями. Об-

суждения новых правил распространения наружной рек-

ламы продолжатся.  
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Магаданская область 

Магадан 

— Городские власти корректируют объемы строитель-

ства жилых домов 

Предварительные планы обсудили на совещании в мэрии 

колымской столицы. В этом году возводить дома в Мага-

дане будут четыре ведущих застройщика - Магадансталь-

изделия, Стройвест, Гидроспецстрой и Управление капи-

тального строительства ФСБ России. Многоэтажки поя-

вятся на улицах Марчеканской, Приморской, Якутской, 

Полярной, Шандра Шимича, Советской, Энергостроите-

лей, в Уптаре. Одой из самых масштабных строек станет 

пятиэтажный 80-квартирный дом на Якутской. Его конст-

рукция будет нетипичной для Магадана. Новоселье в от-

метят сотрудники ФСБ. Сдача запланирована на следую-

щий год. Окончательно планы строительства в колымской 

столице сформируют к концу января. Объемы в этом году 

планируют нарастить вдвое. - Наши планы абсолютно 

реальны. Застройщики нарастили мощности, используют 

современные технологии. При наличии достаточных ис-

точников финансирования, а часть из них уже определена, 

это и областная и федеральная программа, все объемы 

будут выполнены, - подчеркнул мэр Магадана Владимир 

Печеный. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— Рынок наружной рекламы станет более упорядочен-

ным в 2013 году 

Дмитрий Анисимов, председатель постоянной комиссии 

по местному самоуправлению, подвел итоги работы ко-

миссии в ушедшем году. На заседаниях комиссии неодно-

кратно рассматривался блок вопросов по наружной рек-

ламе. Были созданы две рабочие группы по выработке 

механизмов пресечения незаконных действий на рынке 

наружной рекламы. Работа проводилась в тесном контак-

те с рекламным сообществом города, и городской «Рек-

ламной службой». Целью ее являлось создание новых 

Правил установки и эксплуатации рекламных и информа-

ционных конструкций на города Нижнего Новгорода. Как 

заметил Д.Анисимов, по вине руководителя городской 

«Рекламной службы» работа над этими документами за-

тянулась, что в итоге привело к его отставке. Тем не ме-

нее, в декабре Дума приняла последний из необходимых 

документов (общегородской реестр), и теперь город рас-

полагает всей необходимой правовой базой для упорядо-

чения рынка наружной рекламы. Это, в конечном счете, 

должно принести в бюджет Нижнего Новгорода немалые 

дополнительные доходы. Рассматривались вопросы раз-

вития и благоустройства общественно-значимых террито-

рий. Особое внимание уделяет комиссия ситуации со 

стройкой на Нижневолжской набережной известного ту-

ристического комплекса. У депутатов вызывает беспо-

койство сложившаяся ситуация. У застройщика 31 декаб-

ря 2012 года истек срок, отведенный ему на строительст-

во. "Администрация города не намерена продлевать срок 

действия разрешения и видит необходимость создания 

здесь не какого-либо туристического и тем более торгово-

го комплекса, а прогулочной зоны", - заявил Д.Анисимов. 

Новгородская область 

— Администрации Валдая и Валдайского района объеди-

нят 

Власти Новгородской области считают неэффективной 

работу органов местного самоуправления Валдайского 

района, на 2013 год запланировано объединить админист-

рации района и районного центра. Как сообщили в пресс-

центре администрации области, об этом было заявлено на 

совещании по итогам и перспективам социально-

экономического развития Валдайского муниципального 

района, которое провѐл губернатор Новгородской области 

Сергей Митин. Оценку ситуации в районе дали руководи-

тели органов исполнительной власти области. "В районе, 

численность населения которого составляет 25,6 тыс. че-

ловек (4,1% от населения области) отмечено отставание 

по ряду основных показателей. Так, вклад района в объе-

ме валового регионального продукта (ВРП) по оценке за 

2012 год составил 1,8% (или 2,8 млрд руб.). ВРП на душу 

населения в районе в 2,2 раза ниже среднеобластного по-

казателя", - сообщили в администрации. Также отмеча-

лось, что величина средней заработной платы в Валдай-

ском районе составляет 17,5 тыс. руб. при средней по об-

ласти более 22,2 тыс. руб. Доля района в общем объеме 

инвестиций региона составляет 0,8%. "Валдайский район 

является инвестиционно-привлекательной территорией. 

Однако, по итогам 9 месяцев 2012 года инвестиции в ос-

новной капитал по крупным и средним предприятиям 

составили 54,3% к соответствующему периоду прошлого 

года. В среднем по области этот показатель вырос на 

12,9%", - отметила председатель комитета Администра-

ции области по мониторингу и анализу социально-

экономического развития области Ирина Гарамова. По 

словам председателя экономического комитета Новгород-

ской области Александра Ваниева, в базу свободных ин-

вестиционных площадок региона на сегодняшний день 

включены 19 площадок, расположенных в Валдайском 

районе: 3 - для промышленного производства, 8 - для 

сельхозпроизводства, 6 - для жилищного строительства, 2 

- для объектов торговли. "Одна из главных задач админи-

страции района - поиск инвесторов для их освоения", - 

отметил А.Ваниев. На совещании было заявлено о неэф-

фективной работе органов местного самоуправления. 

Председатель комитета государственной гражданской 

службы Новгородской области Владимир Варфоломеев 

оценил структуру управления в районе как нерациональ-

ную: на одну должность категории "руководитель" при-

ходится 2,7 единиц должности специалиста и служащего, 

при этом исполнительская дисциплина невысока на всех 

уровнях. "В течение текущего года запланировано объе-

динение администрации Валдайского муниципального 

района и Валдайского городского поселения, что позво-

лит улучшить эффективность работы органов местного 

самоуправления", - сообщили в пресс-центре админист-

рации области. D 2011 году в Новгородской области был 

начат процесс объединения администраций Боровичского 

района и города Боровичи, однако не был завершѐн до 

конца из-за необходимости внесения поправок в феде-

ральное законодательство - в частности, в Бюджетный 

кодекс РФ. Губернатор Новгородской области Сергей 

Митин ранее заявлял, что совмещение функций между 

поселковыми и муниципальными органами власти позво-

лит сократить примерно 350-400 чиновников, при этом 

глава региона отмечал, что решение о необходимости та-

кого объединения не будет навязываться региональной 

властью сверху, его должны принять на местах. 
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Новосибирская область 

— Перепланировку будет контролировать жилищная 

инспекция 

Все споры собственников с управляющей компанией бу-

дет разбирать специальная жилищная инспекция, которая 

начинает работать в Новосибирской области с 2013 года. 

Кроме этого у нее будет еще ряд дополнительных функ-

ций. Орган жилищного надзора будет контролировать 

соблюдение физическими и юридическими лицами тре-

бований профильного законодательства. Так, в зону от-

ветственности инспекции войдет контроль сохранности и 

целевого использования жилых помещений, контроль за 

перепланировкой и переустройством, а также правильно-

сти начисления коммунальных счетов для нанимателей 

квартир в муниципальном жилищном фонде. 

Новосибирск 

— В муниципалитете работает «детский сад» для инно-

ваторов 

Опыт Новосибирска по созданию «Городского центра 

проектного творчества» был признан уникальным для 

России на форуме в Москве. Мэр Владимир Городецкий 

поздравил коллектив с успешным стартом и обсудил 

дальнейшую стратегию развития центра. В декабре в Мо-

скве состоялся IV Международный форум «Мегаполис: 

XXI век: город и дети» в рамках Международной ассамб-

леи столиц и крупных городов (МАГ). МАУ «Городской 

центр проектного творчества» был награжден почетным 

дипломом конкурса «Город, где хочется жить» за «разра-

ботку и внедрение технологии ранней подготовки инно-

вационных кадров для работы в сфере экономики города 

и формирования у молодежи компетенций, востребован-

ных современным рынком труда». Эксперты особенно 

отметили тот факт, что новосибирцам удалось не просто 

создать систему подготовки детей к проектному творче-

ству, но и адаптировать проекты к реальным задачам, 

стоящим перед городом. Удачным названо сотрудничест-

во с 17 вузами Новосибирска и предприятиями города, 

где ребята могут довести свой проект до рабочего образ-

ца. По словам руководителя центра Надежды Андреевой, 

это стало возможным благодаря тому, что усилия коман-

ды энтузиастов были поддержаны в ноябре 2008 года, 

когда в составе департамента промышленности, иннова-

ций и предпринимательства было создано МАУ «ГЦПТ». 

Здесь занимаются развитием личности сквозь призму раз-

вития города на основе проектных идей, которые можно 

реализовать на практике. Причем, развитие идет сразу по 

нескольким направлениям. За короткое время наработан 

опыт взаимодействия с департаментами и управлениями 

мэрии, одним из ярких воплощенных проектов управле-

ния общественных связей мэрии и центра стало проведе-

ние общегородского праздника «Карнавал мечты», кото-

рый был призван, объединить разные поколения в движе-

нии ТОС. «Сегодня у нас обычный день, – отмечает 

Н.Андреева, проводя экскурсию по центру для главы го-

рода, – идет разработка проектной сессии по транспорту 

будущего – это наше инженерное направление. Другая 

группа работает над культурной программой междуна-

родных детских игр. Смоделировать будущее – это задача 

для третьей команды». Одно из перспективных направле-

ний центра – робототехническая школа. За год работы в 

ней приняли участие почти 600 человек. На международ-

ных соревнованиях в Малайзии в 2012 году команда но-

восибирцев – дебютантка конкурса – вошла в десятку 

лучших команд. В этом году ребят ожидает насыщенная 

программа: в марте пройдут городские соревнования по 

робототехнике, в апреле – олимпиада, а в декабре – фес-

тиваль. «В городе мы были пионерами в направлении 

«робототехника», – отметила руководитель отдела робо-

тотехники, доцент кафедры НГТУ Ирина Швайкова. – 

Сейчас количество ребят, которые увлечены этим творче-

ством, – показатель того, что интерес к инженерным спе-

циальностям возрастает, в том числе не только у детей, но 

и у их родителей. Они заметили, что занятия в центре 

способствуют также повышению мотивации к учебе в 

общеобразовательной школе». По словам специалистов 

центра, ребята готовы участвовать в серьезных проектах, 

отвечать конкретными разработками на запросы новоси-

бирских предприятий, главное – спровоцировать интерес 

последних к тому, что делают молодые инноваторы. По 

мнению мэра, необходимо создать такие условия, чтобы 

потребность детей в творчестве реализовывалась, и суще-

ствовала возможность применения их разработок, это бу-

дет самой сильной мотивацией не просто продолжить 

обучение по избранному направлению, но сделать его 

своей профессией. По словам руководителя центра, сего-

дня им необходимо расширение территории, так как на 

существующих площадях уже нет возможности принять 

всех ребят, желающих участвовать в мероприятиях и про-

граммах учреждения. После успешного выступления на 

МАГ, Новосибирску было предложено провести в ноябре 

текущего года конференцию, в основу которой ляжет 

опыт работы МАУ «Городской центр проектного творче-

ства». Сейчас также обсуждается вопрос о вхождении 

Новосибирска как города-миллионника, в котором есть 

опыт привлечения молодежи к проектному творчеству, в 

международный проект Human-park по аналогии с техно-

парком. Одна из задач этого проекта – генерация инте-

ресных решений в благоустройстве городов и создании 

комфортной среды для жителей. По словам специалистов 

центра, уже сейчас детский ресурс, который во всем мире 

оценивается высоко и отслеживается всеми уровнями – от 

IT-компаний до мэров городов, в Новосибирске имеет 

большой потенциал и базовую площадку для развития – 

МАУ «Городской центр проектного творчества». Для 

справки. Началом работы по данному направлению мож-

но считать 2000 год, когда технология интерактивного 

моделирования «НооГен» была перевезена в Новосибирск 

из Красноярска. Она позволяет с помощью парадоксально 

сформулированной задачи задействовать знания из раз-

ных областей наук и найти неоднозначные и неожидан-

ные решения. 

— Город – центр оптовой и розничной торговли 

Средний уровень обеспеченности новосибирцев торговы-

ми площадями составляет 1722 кв. м на 1 тыс. жителей 

при минимальном нормативе для Новосибирска – 665 кв. 

м. Специалисты управления потребительского рынка мэ-

рии рассмотрели особенности развития отрасли в про-

шлом году. Сегодня уровень обеспеченности населения 

площадями торговых объектов входит в число индикато-

ров, отражающих качество жизни. Наличие достаточного 

количества торговых площадей разнообразных форматов 

обеспечивает географическую доступность товаров для 

населения. В Новосибирске в 2012 году рост этого пока-

зателя составил 9,3% (по сравнению с 2011 г.) – это 

137,81 тыс. кв. м новых торговых площадей. Наибольший 

прирост площадей предприятий торговли наблюдается в 

Кировском (122,9%), Калининском (119,9%), Октябрь-

ском (117,2%), Заельцовском (108,6%), Первомайском 

(108,5%) районах. Как подсчитали специалисты отдела 
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координации и перспективного развития торговли управ-

ления потребительского рынка мэрии, торговая сеть горо-

да включает в себя всего 8409 предприятий. В 2012 году 

наблюдается рост предприятий стационарной торговой 

сети и небольшое сокращение количества объектов мел-

корозничной сети. По состоянию на 1 января 2013 в Но-

восибирске насчитывается 4011 стационарных предпри-

ятий (101,5%), 3578 нестационарных объектов торговли 

(94,7 %), 9 розничных рынков. В сфере торговли занято 

около 90 тыс. человек. Наряду с традиционными форма-

тами, которые по-прежнему востребованы у горожан, раз-

виваются новые современные торговые, торгово-

развлекательные, мультиформатные центры и много-

функциональные комплексы. Сегодня в городе работают 

108 торговых и торгово-развлекательных центров (107% к 

уровню 2011 года), 215 супермаркетов (105% к 2011 году) 

и 17 гипермаркетов (113% к 2001 году). Как отмечают 

специалисты, положительная тенденция открытия совре-

менных крупноформатных предприятий торговли позво-

ляет удовлетворять спрос на ассортимент товаров повсе-

дневного спроса в цивилизованных условиях. Кроме того, 

в городе на сегодняшний день работает 177 фирменных 

магазинов и 108 отделов по продаже продовольственных 

и непродовольственных товаров местных товаропроизво-

дителей. 

— Общественному транспорту – зеленый свет 

В 2013 году мэрия Новосибирска планирует предпринять 

ряд мер, чтобы обеспечить бесперебойное движение пас-

сажирского транспорта. Как рассказал заместитель мэра – 

начальник департамента транспорта и дорожно-

благоустроительного комплекса мэрии Валерий Жарков, 

летом на главной улице города будут ликвидированы 

парковочные карманы. Это позволит выделить специаль-

ную полосу для движения общественного пассажирского 

транспорта. Парковка транспортных средств лишает ули-

цу целой полосы движения. Парковочные карманы ме-

шают не только движению транспорта, но и уборке ули-

цы. При этом специалисты отмечают, что в пределах пе-

шей доступности расположены парковочные и гаражные 

комплексы, а также парковки торговых центров, которые 

не заполняются даже наполовину. Практика выделения 

полос для автобусов и троллейбусов начала применяться 

в Новосибирске 4 года назад. В прошлом году специаль-

ные полосы были выделены на 16-ти городских магистра-

лях. По словам специалистов, в условиях растущей авто-

мобилизации муниципалитет не сможет обеспечить эф-

фективную перевозку пассажиров без обособления полос 

для общественного транспорта. Начальник МКУ 

«ЦУГАЭТ» Ольга Рязановская рассказала, что до того, 

как специальная полоса для общественного транспорта 

появилась на ул. Широкой, участок от пл. Труда до ул. 

Троллейной автобусы преодолевали за 1 час 20 минут, 

после обособления – за 8 минут. Таким результатом оста-

лись довольны не только перевозчики, но и горожане. 

Начальник управления пассажирских перевозок мэрии 

Александр Лаврентьев сообщил, что в настоящее время с 

ГИБДД обсуждается возможность выделения полос для 

общественного транспорта, помимо Красного проспекта, 

на улицах Большевистской, Восход и других. «Муници-

палитет возьмет на себя обязательства по установке ком-

плексов фото- и видеофиксации нарушений на этих уча-

стках», – рассказал А.Лаврентьев. Кроме того, с Красного 

проспекта, который, по словам специалистов, перегружен 

различными видами пассажирского транспорта, уберут 

маршрутные такси. Приоритет на центральных улицах 

будет отдан электротранспорту и автобусам большой 

вместимости. Часть маршруток с Красного проспекта бу-

дет ходить по ул. Советской, на которой сотрудники 

ГИБДД усилят контроль соблюдения правил парковки и 

полосы для движения общественного транспорта. Также 

часть маршрутных такси исчезнет с южного направления. 

Частично их компенсирует выпуск на линию подвижного 

состава большей вместимости, частично – запуск с мая 

2013 года дополнительных электропоездов «Экспресс-

пригород» в сторону Академгородка и Бердска. Беспере-

бойное движение трамваев будет обеспечено за счет обо-

собления трамвайных путей там, где это возможно, а так-

же внедрения электронной системы, которая свяжет дви-

жение трамваев с работой светофоров таким образом, 

чтобы трамваи не простаивали на перекрестках. 

— Наружная реклама: украшает, информирует, прино-

сит доход 

В управлении рекламы мэрии подвели итоги работы за 

2012 год. Более 117 млн руб. поступило в бюджет Ново-

сибирска от размещения наружной рекламы на террито-

рии города. Демонтировано более 1000 объектов, разме-

щенных с нарушением федерального законодательства и 

местных нормативно-правовых документов. В рамках 

реализации концепции размещения объектов наружной 

рекламы были сформулированы новые подходы к разме-

щению отдельно стоящих конструкций, их видов и типов. 

Принятие концепции позволило упорядочить размещение 

объектов наружной рекламы на основных магистралях, 

сократить их количество и заменить устаревшие более 

современными – замена щитов 3 на 6 м на более мелкий 

формат – 10 роллеров размером 2,7х3,7; установка указа-

телей городского ориентирования на перекрестках улиц; 

видеоэкранов. Реализуя план размещения социальной 

рекламы и программы праздничного оформления города 

Новосибирска, специалисты управления успешно органи-

зовали анонсирование более 40 общероссийских, област-

ных и городских праздников. Всего в 2012 году специали-

сты управления рекламы мэрии оформили 10 тысяч раз-

решений и 4 тысячи договоров на размещение объектов 

наружной рекламы. 

Омская область 

Омск 

— За травму в транспорте омичи смогут получить ком-

пенсацию 

С 1 января 2013 года в силу вступил федеральный закон 

об обязательном страховании жизни и здоровья пассажи-

ров в общественном транспорте. Постановлением прави-

тельства РФ № 1373 от 22 декабря 2012 года утверждены 

правила оформления документов для получения страхо-

вого возмещения и предварительной выплаты по догово-

ру обязательного страхования гражданской ответственно-

сти перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью 

или имуществу пассажиров. Как пояснила руководитель 

организационно-правового отдела департамента транс-

порта Евгения Новикова, в соответствии с новым законом 

документом, подтверждающим произошедший случай, 

является акт, составленный перевозчиком или уполномо-

ченным перевозчиком лицом, в отношении каждого по-

терпевшего. Если такой акт отсутствует, то обязательно 

должна быть предоставлена справка, составленная пред-

ставителем органа внутренних дел, или справка скорой 

медицинской помощи, в которой должно быть подробно 

написано о проведенных обследованиях, диагнозе, месте 

и времени обращения. Если вред причинен имуществу 
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потерпевшего, то дополнительно к акту о страховом слу-

чае, по возможности, предоставляются документы о 

стоимости имущества, обязательно составляется опись 

утраченного имущества. «Случаи, в которых пассажир 

может рассчитывать на компенсацию, закон не классифи-

цирует. Из норм закона следует, что если пассажир, будь 

то муниципального транспорта или «маршрутки» постра-

дал, он имеет право получить компенсацию», — подчерк-

нула Е.Новикова. Если случай произошел в муниципаль-

ном транспорте, то обращаться надо непосредственно в то 

пассажирское предприятие, которое осуществляло пере-

возку пассажиров. При этом, по словам Е.Новиковой, пе-

ревозчик или его законный представитель должен соста-

вить акт о наступлении страхового случая. Если причинен 

вред здоровью, то дополнительно к акту предоставляется 

медицинская справка, оформленная в порядке установ-

ленным законодательством РФ, с указанием полученных 

травм, увечий, диагноза. Далее эти документы необходи-

мо передать в ту страховую компанию, с которой у пере-

возчика заключен договор. Страховые выплаты будут 

производиться за счет средств страховой компании. Так-

же обращает на себя внимание то, что согласно закону 

выплата страхового возмещения не зависит от того, чья 

вина была при наступлении дорожно-транспортного про-

исшествия (будь то вина водителя автобуса или «мар-

шрутки» или другого участника ДТП). 

Ростовская область 

Ростов-на-Дону 

— В минувшем году в городе было установлено более 400 

новых евроконтейнеров для мусора 

Как сообщили в городском Департаменте ЖКХ и энерге-

тики, в прошлом году была продолжена модернизация 

контейнерного парка города, предполагающая переуст-

ройство площадок и установку пластиковых евроконтей-

неров. В общей сложности было отремонтировано и ре-

конструировано 247 контейнерных площадок и организо-

вано 11 новых, а также установлено более 400 новых ев-

роконтейнеров. В минувшем году были утверждены но-

вые Правила благоустройства, организации сбора, вывоза, 

утилизации и переработки бытовых и промышленных 

отходов, где главный акцент был сделан на ответственно-

сти заказчика услуги за последствия плохой организации 

вывоза отходов. Кроме того, в нынешнем году будет за-

вершена работа над проектом по системе оборота отходов 

потребления и разработке генеральной схемы очистки 

территории города. Основной задачей проекта является 

оптимизация системы обращения с отходами и создание 

функциональной, отвечающей современным требованиям 

и местной специфике системы санитарного содержания 

города. 

— В муниципалитете сокращают количество нестацио-

нарных торговых объектов 

Вопрос об оптимизации численности торговых павильо-

нов рассматривался при участии вице-губернатора Рос-

товской области Сергея Горбань и мэра города Михаила 

Чернышева. Как сообщил заместитель главы Админист-

рации города по вопросам экономики Виталий Золотухин, 

по федеральному и областному законодательству, с 2011 

года павильоны, киоски, лотки, палатки, тонары и сезон-

ные  площадки располагаются в нашем городе в соответ-

ствии со схемой размещения нестационарных торговых 

объектов. На тот момент их количество составляло более 

3,5 тыс. Впоследствии была проведена оптимизации чис-

ленности нестационарных объектов, в ходе которой учи-

тывались внешний вид торговых объектов и их соответст-

вие современным архитектурным требованиям. Кроме 

того, из схемы были исключены объекты, в которых реа-

лизуется только пиво. В настоящее время рассматривает-

ся возможность продления договоров аренды земельных 

участков, срок действия которых закончился в 2012 году, 

с учетом целевого назначения, внешнего и санитарного 

состояния павильонов и прилегающей к ним территории, 

а также ассортимента продукции. В результате только в 

прошлом году их количество в городе было сокращено на 

700. Особое внимание уделено вопросу ликвидации так 

называемых придорожных торговых павильонов, распо-

ложенных  на магистралях города. Сегодня районными 

администрациями разработаны планы по ликвидации та-

ких объектов, в соответствии с которыми в период до 

2015 года будет убран 181 павильон. Работы по демонта-

жу проводились на основании судебных решений, а также 

по истечении срока аренды земельных участков. В то же 

время, по словам В.Золотухина, сегодня имеются опреде-

ленные проблемы, связанные с незаконной установкой 

торговых павильонов на территории города. Так, напри-

мер, с Привокзальной площади в 2012 году администра-

цией Железнодорожного района было вывезено 15 па-

вильонов. Однако, буквально через несколько суток на 

этом же месте были установлены новые павильоны, кото-

рые впоследствии были также демонтированы. Админи-

страция района неоднократно обращалась в Министерст-

во транспорта Ростовской области с вопросом о рассмот-

рении возможности лишения лицензии перевозчиков, 

включая  компании «Евролюкс» и «Нейс», которыми не-

законно устанавливались павильоны по продаже билетов. 

Однако, в конце прошлого года на Привокзальной площа-

ди этими организациями в очередной раз были установ-

лены два объекта. Причем, с подобной проблемой сталки-

ваются практически все районные администрации, и ее 

решение невозможно без участия правоохранительных и 

надзорных органов. На данный момент количество зе-

мельных участков, включенных в схему размещения не-

стационарных торговых объектов на 2013-2015 годы, со-

ставляет немногим более 1,9 тысячи, включая около ты-

сячи павильонов и киосков. В этом году из схемы плани-

руется исключить еще более 260 объектов. Как отметил 

вице-губернатор Сергей Горбань, сегодня необходимо 

переходить на более цивилизованные формы торговли и 

убирать ларьки с основных магистралей города. Подоб-

ный формат торговли уместен только в парках, скверах 

или около стадионов. Подводя итоги заседания, мэр горо-

да отметил, что необходимо активизировать работу по 

борьбе  с несанкционированной торговлей. На данный 

момент в Ростове работают 42 муниципальных служащих, 

в обязанности которых входит составление администра-

тивных протоколов. В минувшем году в отношении не-

санкционированных торговцев ими было выписано более 

2 тыс. административных протоколов. Вместе с тем, око-

ло 300 сотрудников полиции, которые наделены такими 

полномочиями, составили лишь 800 протоколов. Таким 

образом, на одного муниципального служащего прихо-

дится значительно больше протоколов, чем на сотрудника 

полиции. В связи с этим Михаил Чернышев дал поруче-

ние главам районных администраций более активно рабо-

тать с районными отделами полиции. 
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Самарская область 

Жигулевск 

— Интернет-технологии – инструмент для решения 

проблем ЖКХ 

Работе с современными программами в части сбора опла-

ты за ЖКХ была посвящена встреча представителей ад-

министрации, ресурсоснабжающих организаций и управ-

ляющих компаний. В последнее время жигулевцы все 

чаще жалуются на обилие платежек за коммунальные ус-

луги. В некоторых районах города их число доходит до 7 

штук в месяц. По словам граждан, им было бы значитель-

но удобнее оплачивать услуги по одной квитанции, где 

будут отражены все составляющие их коммунальных рас-

ходов. Сделать это возможно только с помощью совре-

менных технологий. Знакомство с одной из таких про-

грамм «Биллинг Онлайн», представленной екатеринбург-

ской компанией «Расчетный центр Онлайн», прошло се-

годня в конференц-зале администрации г.о. Жигулевск. 

Эта программа стала надежным помощником в сфере оп-

латы услуг ЖКХ для 45 муниципалитетов России. Воз-

можно, наш город сможет пополнить их число в ближай-

шее время. Суть программы состоит в том, что она зацик-

ливает на себе расчеты с населением всех организаций, 

которые работают в сфере ЖКХ: управляющие компании, 

ТСЖ, ресурсоснабжающие организации и т.д. Это позво-

ляет аккумулировать всю информацию по каждому из 

абонентов в одном месте и предоставлять жителям один 

расчетный лист по всем услугам. Удобство в такой работе 

ощутят как абоненты, так и организации, которые будут 

работать с данной программой. Первые получат доступ ко 

всей интересующей их информации в плане тарифов, на-

числений и задолженностям, вторые – упрощенную и ав-

томатизированную работу с базами данных по жилищно-

му фонду и по оплате жилищно-коммунальных услуг. Это 

позволяет оптимизировать бизнес-процессы в ЖКХ, уп-

ростить обмен информацией всем участникам процесса 

предоставления гражданам жилищно-коммунальных ус-

луг. Кроме этого, работа Жигулевска в данной программе 

в дальнейшем может позволить жителям города произво-

дить оплату услуг не выходя из дома, с помощью интер-

нета или смс. 

Самара 

— Дмитрий Азаров: нужно провести инвентаризацию 

сделанного 

Глава Самары Д.Азаров принял участие в заседании Пре-

зидиума Окружного консультативного Совета по разви-

тию местного самоуправления. Мероприятие проходило в 

Нижнем Новгороде под председательством полномочного 

представителя Президента РФ в ПФО Михаила Бабича. В 

заседании принимали участие главы крупных городов и 

местных поселений регионов Приволжского Федерально-

го округа, представители законодательных органов, Все-

российского Совета по местному самоуправлению и Фе-

дерации независимых профсоюзов ПФО. В течение засе-

дания были определены приоритетные направления дея-

тельности рабочих групп, которые будут способствовать 

созданию условий эффективной деятельности муници-

пальной власти, сообщает администрация Самары. В рам-

ках Совета функционируют четыре рабочих группы, одну 

их них - группу по вопросам сбалансированности мест-

ных муниципальных бюджетов, оптимизации полномочий 

органов МСУ – возглавляет мэр Самары Д.Азаров. В ходе 

заседания Д.Азаров представил планы работы группы на 

2013 год, рассказал об основных задачах и направлениях 

работы. Полпред Президента РФ М.Бабич поручил скор-

ректировать план работы группы так, чтобы уже к апрелю 

первые предложения были представлены. Более того, 

М.Бабич предложил к этому времени проработать даже те 

вопросы, которые планировалось рассматривать во вто-

рой половине лета. По словам Д.Азарова, Полпред выра-

зил уверенность в том, что в составе рабочей группы со-

бралась профессиональная команда, и задача по прора-

ботке вопросов вполне решаема. «Мы такие обязательства 

на себя взяли и к апрелю подготовим в первую очередь 

вопросы, связанные с полномочиями, которые сегодня 

закреплены за муниципальным уровнем власти без соот-

ветствующего финансирования. К сожалению, есть такая 

практика, когда за органами МСУ законами закрепляются 

дополнительные полномочия без финансового сопровож-

дения», - заявил Глава Самары. Как подчеркнул Д.Азаров, 

при проработке вопросов «не нужно изобретать велоси-

пед», требуется провести инвентаризацию того, что уже 

было сделано в предшествующий период, и использовать 

те наработки, которые уже существуют в рамках деятель-

ности других консультативных групп и советов. Провести 

инвентаризацию и систематизировать информацию пла-

нируется уже в феврале, на первом заседании рабочей 

группы. Кроме того, Д.Азаров планирует разобрать пору-

чения Президента РФ, которые были даны в разное время, 

но до сих пор по тем или иным причинам остались невы-

полненными. «На этом тоже хотелось бы акцентировать 

внимание наших коллег из федеральных органов власти, 

что есть поручения Президента, касающиеся деятельно-

сти органов местного самоуправления, которые по на-

стоящее время не реализованы. В целом, результатив-

ность деятельности Консультативного Совета у меня не 

вызывает никаких сомнений». 

Сахалинская область 

— В регионе появятся муниципальные жилищные ин-

спекторы 

Как известно, минувшая реформа ЖКХ прошла так, что 

граждане сейчас массово критикуют как управляющие 

компании, так и власти - куда, мол, те смотрят. До по-

следнего времени последние могли отбиваться от критики 

примерно так: вы собственники, вы сами за все и отвечае-

те, а мы тут не причем. Вскоре сделать этого не получит-

ся. На пленарном заседании областной думы в первом 

чтении был принят законопроект "О порядке осуществле-

ния муниципального жилищного контроля и порядке 

взаимодействия органов муниципального жилищного 

контроля с органом исполнительной власти, осуществ-

ляющем региональный государственный жилищный над-

зор". Принят он во исполнение изменений, внесенных в 

статью 20 Жилищного Кодекса, предписывающих орга-

нам местного самоуправления контролировать муници-

пальное жилье. В этой связи согласно областному законо-

проекту органам местного самоуправления необходимо 

определить "уполномоченные органы муниципального 

жилищного контроля", утвердить муниципальных жи-

лищных инспекторов, ну и далее - заняться делом. Прав-

да, непосредственно эти инспекторы имеют право кон-

тролировать только муниципальные квартиры. Однако, 

как сказано в законопроекте, в их ведении еще и "кон-

троль за техническим состоянием и использованием… 

общего имущества собственников помещений, независи-

мо от доли муниципального образования в праве общей 

собственности на общее имущество в многоквартирном 

доме, своевременным выполнением работ по его содер-
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жанию и ремонту". То есть, если в доме есть хоть одна 

неприватизированная квартира (а в целом по области у 

нас не приватизировано около 30% квартир), то муници-

палитет должен следить за состоянием чердаков, подва-

лов, подъездов и требовать от УК "прекращения наруше-

ний обязательных требований". Как сказала депутатам 

руководитель областной государственной жилищной ин-

спекции Виктория Кулик, в принципе, соответствующие 

муниципальные органы (КУМСы) давно должны были 

следить за своей или совместной собственностью, но, как 

правило, этим не занимались. Теперь придется. 

Свердловская область 

Екатеринбург 

— Администрация планирует потратить 1,5 млн рублей 

на стерилизацию бездомных животных 

Администрация уральской столицы планирует потратить 

1,5 млн руб. на мечение и стерилизацию бездомных жи-

вотных,- передает корреспондент. Соответствующий за-

каз размещен на сайте госзакупок. Организация, предос-

тавляющая такие услуги, определится путем проведения 

открытого аукциона. Мероприятия направлены на сокра-

щение численности бездомных животных. Как рассказали 

в «Благотворительном фонде помощи бездомным живот-

ным», стерилизация является наиболее эффективным спо-

собом по уменьшению численности бродячих животных. 

«Стерилизация - это выход. Например, есть стая, всех 

подобрать и пристроить мы не можем. Мы знаем, что эта 

стая не агрессивная. Если стерилизовать сук, стая пере-

станет расти. Если же заниматься отстрелом собак, то на 

место одной стаи скоро придет другая, и она может быть 

более агрессивная и опасная. Это не только негуманный, 

но и неэффективный способ борьбы с увеличением чис-

ленности бездомных животных»,- рассказала заместитель 

директора фонда Мария Шарифуллина. Стоимость стери-

лизации одной особи колеблется от 700 руб. до 6,5 тыс. 

Цена зависит от размеров собаки, а также от клиники, 

которая проводит процедуру. Как рассказал председатель 

комитета по экологии и природопользованию админист-

рации Екатеринбурга Сергей Архипов, в прошлом году 

было стерилизовано и прочиповано 473 особи, которых 

потом забрали жители города. В этом году план примерно 

такой же - около 400 безнадзорных животных. Стоит от-

метить, что стерилизации и чипированию подвергнутся 

собаки, находящиеся на содержании в фонде «Зоозащи-

ты». Как пояснила руководитель фонда Анна Вайман, с 

просьбой о стерилизации животного могут обратиться 

граждане, приютившие бездомное животное, а чипирова-

ние делается для учета. Если собака снова попадет в 

фонд, можно будет узнать, откуда она сбежала. В свою 

очередь, С.Архипов заверил, что стерилизованные живот-

ные не попадут на улицы, все животные должны быть 

пристроены. 

— За последний год уральский муниципалитет 10 раз был 

на вершине рейтингов лучших городов мира 

Рейтинги мировых и федеральных изданий в 2012 году не 

менее 10 раз включали Екатеринбург в топ-листы по со-

циально-экономическим показателям и удобству для жиз-

ни. В ноябре Екатеринбург занял первое место в рейтинге 

лучших городов России по привлекательности для бизне-

са по версии делового журнала «РБК», оставив позади 

Краснодар, Новосибирск, Сочи, Нижний Новгород, Уфу и 

Казань. «Пальма первенства по праву досталась столице 

Урала, которую в ближайшие несколько лет ждут мас-

штабные изменения, связанные с подготовкой к чемпио-

нату мира по футболу 2018 года и перспективой проведе-

ния Всемирной универсальной выставки «ЭКСПО-2020», 

- отметили эксперты журнала. По итогам 10 месяцев 2012 

года Екатеринбург возглавил составленный Минрегион-

развития РФ список городов по развитию промышленно-

сти. Индекс промышленного производства в уральской 

столице составил 155%, в то время как в среднем по Рос-

сии этот показатель равнялся 102,8%. Группа Всемирного 

банка Doing business in Russia включила Екатеринбург в 

перечень лучших городов для развития строительного 

бизнеса. Столица Урала заняла лидирующие позиции по 

показателю низкого количества бюрократических проце-

дур, необходимых для начала строительства, обогнав та-

кие крупные города, как Москва, Санкт-Петербург и Но-

восибирск. Екатеринбург вошел в топ-100 высотных го-

родов мира в рейтинге немецкой компании Emporis 

GmbH. В городе построено более 850 высотных зданий, к 

коим относятся сооружения выше 35 метров или имею-

щие более 12 этажей. Флагман екатеринбургского высот-

ного строения - 188-метровый небоскреб «Высоцкий» - 

имеет 54 этажа и является самым северным небоскребом 

мира. Более чем на 20 позиций Екатеринбург обошел Мо-

скву и Санкт-Петербург в рейтинге лучших для бизнеса 

городов по версии журнала Forbes. Столица Урала вошла 

в число лидеров как город «с наименьшим администра-

тивным давлением, толерантными к бизнесу налоговыми 

чиновниками, доступными финансами». С большим от-

рывом Екатеринбург победил на выборах альтернативной 

столицы России, организованных журналом «Русский 

репортер». Всего на должность альтернативной столицы 

России было заявлено 77 кандидатов. За Екатеринбург 

проголосовала почти четверть всех избирателей. Екате-

ринбург вошел в пятерку российских городов, которые 

нужно посетить, по версии сайта tripadvisor.ru. По отзы-

вам путешественников, Екатеринбург является городом 

для туристов-интеллектуалов, в котором располагается 

«множество библиотек, музеев и необычных памятни-

ков». Также Екатеринбург попал в тройку самых дина-

мичных городов России по версии журнала «Коммер-

сантъ. Секрет фирмы». Аналитики отмечают улучшение 

показателей города по налоговым доходам, инвестициям 

в основной капитал и доходам населения. По мнению 

экспертов, власти Екатеринбурга создали диверсифици-

рованную экономику и развитую сферу услуг, быстрее 

других отраслей восстановившуюся после кризиса. Нако-

нец, Екатеринбург возглавил статистический рейтинг са-

мых перспективных мегаполисов России по версии жур-

нала «Русский Репортер». «Город активно строит небо-

скребы, чего в других региональных центрах мы практи-

чески не наблюдаем. Здесь не боятся экспериментировать, 

но при этом в Екатеринбурге есть стратегический план 

развития, который не в столе лежит, а которого стараются 

придерживаться», - написали эксперты журнала. Лидер-

ство Екатеринбурга в мировых рейтингах не прекращает-

ся. В настоящее время баннер с видом Екатеринбурга за-

нимает первое место в рейтинге, формируемом посетите-

лями одного из ведущих в мире сайтов, посвященных ур-

банистике и архитектуре. Для того чтобы поддержать 

Екатеринбург, необходимо зайти на сайт 

Skyscrapercity.com, зарегистрироваться и на страничке 

Екатеринбурга оценить город по пятибалльной шкале. 
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Нижний Тагил 

— Сергей Носов встретился с главами поселковых адми-

нистраций 

Глава Нижнего Тагила Сергей Носов обсудил с руководи-

телями администраций присоединенных к городу терри-

торий вопросы, связанные с развитием деревень и посел-

ков. В совещании также приняли участие представители 

функциональных и отраслевых органов Администрации 

города. На встрече шла речь о помощи города сельским 

населенным пунктам в ремонте и содержании дорог, по-

даче электроэнергии, появлении в деревнях устойчивой 

сотовой связи, приобретении новых школьных автобусов. 

Ряд намеченных вопросов, связанных с развитием терри-

торий, в настоящий момент уже решается. Так, например, 

в Уральце, Висимо-Уткинске и Покровском отлажена 

работа по действию в этих населенных пунктах участко-

вых уполномоченных. Утвержден график замены опор 

линий электропередач на территориях в 2013 году. Вы-

браны места для установки оборудования одного из сото-

вых операторов, благодаря чему селяне смогут быть по-

стоянно на связи с родными. Запущен автобусный рейс по 

маршруту «Серебрянка - Нижний Тагил». В ближайшее 

время предстоит решить вопросы, связанные с проведе-

нием анализа проб питьевой воды, реализацией в дерев-

нях востребованных банковских услуг, водоснабжением 

поселка Уралец, а также организационные задачи по за-

креплению специальной техники для содержания автодо-

рог, определению участков по вырубке леса для обеспе-

чения селян дровами. Глава города дал ряд поручений 

своим подчиненным по выполнению вопросов. А также 

принял решение временно прекратить выделение земель-

ных участков для ведения подсобного хозяйства возле 

горнолыжного комплекса «Гора Белая», чтобы исключить 

нецелевое использование территории. 

Томская область 

Томск 

— Виктор Толоконский высоко оценил наработки муни-

ципалитета в выполнении поставленных президентом 

задач 

Подводя итог совещания по контролю за реализацией 

указов президента №597, 599, 600, полпред президента в 

СФО обратил внимание на качественные управленческие 

решения, предпринятые в городе и области по повыше-

нию зарплаты бюджетникам, обеспечению доступности 

дошкольного образования и поддержке многодетных се-

мей. «Это, прежде всего, отражает интеллектуальный по-

тенциал региона. В Томске к решению этих важных во-

просов сегодня подключились все уровни власти, общест-

венность и экспертное сообщество, - отметил Толокон-

ский. - Томичи понимают проблемы и последствия, с ко-

торыми столкнутся регионы при реализации этих указов. 

Сегодня здесь можно планировать серию семинаров и 

«круглых столов» по этой теме для сибирских регионов». 

Главный вопрос участников совещания касался необхо-

димости дополнительных финансовых ресурсов для ре-

шения поставленных задач. В 2013 году, по словам Вик-

тора Толоконского, на реализацию данных указов прези-

дента в федеральном бюджете заложено 100 млрд. руб-

лей, 60 из них – уже распределены. «Очевидно, что этих 

средств будет недостаточно, регионам потребуется про-

вести структурную перестройку бюджетов, чтобы изы-

скать дополнительные резервы», - подчеркнул полпред. 

Ульяновская область 

Ульяновск 

— Сортировка мусора нерентабельна из-за низких тари-

фов 

На днях чиновники, ответственные за утилизацию отхо-

дов, искали пути решения этой проблемы вместе с акти-

вистами Общественной палаты. Руководитель комиссии 

Общественной палаты по вопросам экологии Вячеслав 

Ярош констатировал факт: в Ульяновской области прак-

тически нет предприятий и полигонов, решающих задачу 

утилизации мусора. - Считаю, что в регионе должна быть 

организована вторичная переработка отходов. Ведь стек-

лотара, картон, бумага, древесина и т.д., которые жители 

выбрасывают, тоже может стать сырьем, - заявил он. В 

ответ глава Департамента природных ресурсов и экологии 

Андрей Беркутов сообщил неутешительный факт: в Улья-

новске была организована мусоросортировочная линия, 

но в настоящее время она не работает «по причине нерен-

табельности». Переработка мусора во всем мире считает-

ся выгодным бизнесом, но и тарифы в других странах 

выше: если в России граждане платят за вывоз мусора 

около 40 руб. с человека, то в Германии – в 7-8 раз боль-

ше. Участники заседания в Общественной палате привели 

в пример всего два ульяновских предприятия по перера-

ботке мусора: в Мулловке выпускают вторичный картон, 

а в Новой Майне перерабатывают пластиковые бутылки. 

«Продукция этих предприятий широко востребована как в 

нашем регионе, так и за его пределами», - отметил замес-

титель председателя Общественной палаты Юрий Поля-

ков. Как было отмечено, эти заводы не только помогают 

экологии, но и дают работу жителям области – всего 250 

рабочих мест. А.Беркутов доложил о мерах, которыми 

Министерство природных ресурсов РФ предлагает под-

держать экологически ответственные предприятия: тем, 

кто отправляет отходы на вторичную переработку, сокра-

тят экологический налог. Но когда это произойдет – неиз-

вестно: у муниципалитетов нет средств на строительство 

специализированных полигонов для переработки. Как 

показало заседание, вопрос вторичной переработки отхо-

дов в Ульяновской области остался открытым. Как сооб-

щает пресс-служба Общественной палаты, вновь он будет 

поднят в конце января, во время слушаний отчетов о дея-

тельности заместителей губернатора. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

— Отстающие муниципалитеты Югры поддержат руб-

лем 

Три наиболее отстающих муниципальных образования в 

Югре получат дополнительную финансовую поддержку в 

2013 году. Данный шаг позволит расширить социально-

экономические возможности югорчан. Такое решение 

было принято сегодня в ходе заседания окружного прави-

тельства. На поддержку аутсайдеров из бюджета Югры 

планируется направить 260 млн руб. При этом, по словам 

главы региона Натальи Комаровой, данные средства бу-

дут предоставляться на условиях четких обязательств и 

строгой отчетности. В частности, муниципалитеты смогут 

их использовать для создания новых высокопроизводи-

тельных рабочих мест, повышения производительности 

труда, обеспечения самозанятости населения, поддержки 

инвестиционных проектов и модернизации действующих 

производств. 
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Нефтеюганский район 

— Муниципальный район вошел в число самых информа-

ционно открытых муниципалитетов РФ 

Диплом всероссийского конкурса местного самоуправле-

ния «Открытый муниципалитет» получил Нефтеюганский 

район. Целью конкурса являлось выявление лучших му-

ниципальных образований, в которых представительная и 

исполнительная власть проводит политику открытости 

своей деятельности. Участие в нем приняли более 300 

муниципальных образований РФ. Стоит отметить, что 

работа в этом направлении в муниципалитете ведется 

системно и постоянно. Регулярно проводится личный 

прием главы Нефтеюганского района, встречи руководи-

теля муниципалитета с жителями поселений, также осу-

ществляются выездные встречи должностных лиц адми-

нистрации, сообщили в пресс-службе администрации 

Нефтеюганского района. 

Ханты-Мансийск 

— Город показал высокое качество исполнения бюджета 

Об этом на аппаратном совещании под руководством 

Главы Администрации города Максима Ряшина сообщила 

заместитель директора департамента финансов Ирина 

Снисаренко, докладывая об итогах исполнения бюджета 

за 2012 год. «За последние годы это самое высокое каче-

ство исполнения расходной части городского бюджета, 

которого удалось добиться Администрации Ханты-

Мансийка», - подчеркнула она. Начальник управления 

экономического развития и инвестиций Ольга Кашина 

также отметила высокий уровень выполнения городских 

программ - по объему контрактов, заключенных в рамках 

программных мероприятий, исполнение составило 98%. 

Глава Администрации М.Ряшин сказал, что такого отлич-

ного результата удалось добиться благодаря консолида-

ции усилий всех органов Администрации города. «Высо-

кий уровень освоения бюджетных средств это демонстри-

рует. Оставшиеся финансы находятся в пределах эконо-

мии, полученной в результате муниципальных торгов», - 

сказал Глава, в то же время призвав сотрудников не рас-

слабляться и поставить в этом году цель тщательнее рабо-

тать с деньгами, выделяемыми из окружной и федераль-

ной казны. В 2012 году в бюджет города поступили дохо-

ды в сумме 6 млрд 485 млн руб. Собственные доходы - 3 

млрд 206 млн руб., что на 3% выше плана на этот год, и 

на 17,5% выше доходов 2011 года. План по поступлению 

подоходного налога, занимающий в структуре собствен-

ных доходов 73%, перевыполнен на 3% и составил 2 млрд 

330 млн рублей. Также перевыполнен план по поступле-

нию налога на совокупный доход - 327 млн руб., что на 

23% больше, чем в 2011 году. Налоги на имущество по-

ступили в сумме 283 млн руб., тем самым плановые на-

значения этого года перевыполнены на 8%. Неналоговые 

доходы - в сумме 245 млн руб., что превышает поступле-

ния прошлого года на 26%. Бюджет города по расходам 

при кассовом плане на отчетный период 7 млрд 180 млн 

руб. исполнен в сумме 6 млрд 829 млн руб. или на 95% от 

кассового плана. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Ноябрьск 

— В муниципалитете подведены итоги работы ТСЖ за 

прошедший год 

В Администрации города Ноябрьска первый заместитель 

Главы Администрации Андрей Касьяненко провел рабо-

чее совещание с руководителями ТСЖ города Ноябрьска. 

На совещании также присутствовали сотрудники управ-

ления жилищно-коммунального хозяйства, транспорта, 

энергетики и связи, представители Единого расчетного 

информационного центра, ОАО «Северная энергетиче-

ская компания» и государственной жилищной инспекции 

ЯНАО. Участники совещания подвели итоги совместной 

работы за 2012 год, а также определили новые задачи и 

направления деятельности на 2013 год. По словам на-

чальника отела ЖКХ Администрации города Ирины Ни-

кифоровой в 2012 году отмечен рост числа ТСЖ в Но-

ябрьске. Так, если в 2005 году было зарегистрировано 

всего 2 товарищества собственников жилья, то в 2012 го-

ду насчитывалось 40 действующих ТСЖ. Таким образом, 

25% от общего количества домов в городе выбрали тип 

обслуживания – ТСЖ. С каждым годом поступает все 

большее количество обращений для регистрации новых 

товариществ. Так, в 2012 году из 29 обращений было за-

регистрировано 10 новых товариществ. И.Никифорова 

отметила: «За этими цифрами стоит большая работа Ад-

министрации по созданию благоприятных условий для 

существования и действий ТСЖ». С 2008 года Админист-

рация города Ноябрьска оказывает финансовую поддерж-

ку товариществам собственников жилья из средств муни-

ципального бюджета. Кроме того, важно отметить, что в 

прошедшем году ноябрьские ТСЖ стали победителями 

конкурсного отбора муниципалитетов для предоставле-

ния грантов в форме субсидий из окружного бюджета. 

Денежные средства в размере 1 млн 200 тыс. руб., как 

сообщила И.Никифорова, в размере 80% от всей суммы 

будут предназначены для капитального ремонта домов, 

остальная же часть будет использована для повышения 

квалификации участников городских ТСЖ. О проверках 

ТСЖ, проведенных государственной жилищной инспек-

цией ЯНАО в 2012 году, рассказала заместитель руково-

дителя инспекции Инга Панчешная. Она сообщила, что в 

прошедшем году из 40 действующих ТСЖ 24 были про-

верены жилищной инспекцией. В результате чего было 

выявлено порядка 170 нарушений, среди которых основ-

ная часть приходится на товарищества тех домов, кото-

рые нуждаются в капитальном ремонте. За 2012 года 6 

ноябрьских ТСЖ были привлечены к административной 

ответственности. Причем докладчик обратил внимание 

присутствующих на рост динамики поступления жалоб на 

работу товариществ собственников жилья: за 2011 год 

было принято 6 жалоб, за 2012 год – 12. В целом, рабочее 

совещание позволило руководителям ноябрьских ТСЖ и 

представителям власти обсудить все волнующие вопросы, 

касаемые работы товариществ. Темы капитального ре-

монта домов, работы по энергоэффективности ТСЖ, де-

биторской и кредиторской задолженности ТСЖ, работы 

ОАО «ЕРИЦ» с ТСЖ также не были оставлены без вни-

мания. Присутствующие на совещании смогли поделить-

ся своими идеями и предложениями, в целях оптимизации 

работы ноябрьских товариществ собственников жилья. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

РИА «Новости» 

— Учителя — за введение в школах электронных класс-

ных журналов 

Почти 90% российских учителей, участвующих в экспе-

рименте по введению электронного классного журнала, 

положительно оценили нововведение, сообщили в пресс-

службе образовательного интернет-проекта Дневник.ру. 

«Судя по предварительным результатам, отношение учи-

телей к проекту в регионах, задействованных в экспери-
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менте, в целом положительное — 89% — преподавателям 

не приходится вести двойную работу по выставлению 

оценок в журнал, и нейтральное — 11% — те педагоги, 

которые не желают совершенствоваться в информацион-

ном плане. Отрицательных мнений зафиксировано не бы-

ло», — отметили в интернет-проекте. В ходе эксперимен-

та выяснилось, что экономия бумажных носителей соста-

вила в классе — 72%, в школе — 60%; экономия времени 

учителя на ведение отчѐтности — 55%, количество про-

пущенных учениками уроков сократилось на 30%, а успе-

ваемость увеличилась на 25%. Окончательные итоги экс-

перимента по отмене бумажных классных журналов бу-

дут подведены осенью 2013 года. «После этого можно 

будет говорить о планомерном переходе всех образова-

тельных учреждений, полноценно работающих в системе 

Дневник.ру, на ведение исключительно электронного 

журнала, с использованием положительного опыта пер-

вопроходцев», — сказали в пресс-службе. В марте 2012 

года Дневник.ру предложил нескольким регионам страны 

заменить бумажные журналы на планшетные компьюте-

ры. Первой в эксперимент вступила Нижегородская об-

ласть, позже к ней присоединились ещѐ пять регионов: 

Алтай, Новосибирская, Тамбовская и Астраханская об-

ласти, Хабаровский край. Четырнадцати наиболее актив-

ным образовательным учреждениям проект предоставил в 

пользование планшетные компьютеры с предустановлен-

ной системой электронных классных журналов. 
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